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La preocupación que ha 
generado en el departa-
mento de La Guajira, la 
eliminación de la exclu-

sión del IVA, las exenciones de 
pago de aranceles y del impues-
to nacional a la gasolina y ACPM 
en zonas de frontera, que se 
plantea en la Reforma Tributa-
ria, no fue ajena para la Senado-
ra guajira Martha Peralta, quien 
a través de un comunicado de 
prensa reveló que se opone al 
desmonte de los subsidios en el 
precio de la gasolina que llega a 
los territorios fronterizos. 

La parlamentaria guajira, 
en condición de vocera de los 
intereses de los colombianos, y 
como hija de un departamento 
fronterizo como La Guajira, se 
pronunció ante esta situación 
que afectaría de manera sustan-
cial a sus coterráneos y demás 
habitantes de frontera. “Este 

beneficio ha sido usufructua-
do por la comunidad por más 
de dos décadas y su desmonte 
traería efectos nefastos, ya que 
el aumento del precio del com-
bustible se traduce en una in-
flación generalizada y afectaría 

particularmente a la comunidad 
Wayuu, que en su mayoría habi-
ta en lugares distantes y apar-
tados de las urbes departamen-
tales”.

“Me opongo al desmonte de 
los subsidios en el precio de la 

gasolina que llega a nuestro de-
partamento representados en 
la eliminación de la exclusión 
del IVA, las exenciones de pa-
gos de aranceles y del impues-
to nacional. Medida que de ser 
aprobada contribuiría a ampliar 

los desequilibrios de los depar-
tamentos fronterizos con res-
pecto a las demás regiones del 
país. Es ampliamente conocido 
el efecto regresivo y en cadena 
que, el aumento del precio de la 
gasolina tiene en la economía 
de cualquier región”, puntualizó 
la Congresista.

Peralta Epieyu, indicó que 
entiende perfectamente las ne-
cesidades del gobierno de Gus-
tavo Petro y Francia Márquez, 
las presiones fiscales que ejerce 
el diferencial entre los precios 
de referencia local y los de la pa-
ridad internacional, más cuando 
esto último determina que el 
valor de los combustibles líqui-
dos en el país sea menor que 
en el resto de la gran mayoría 
de los países de América Lati-
na, exceptuando a Venezuela y 
Bolivia. 

“Solicitaré una reunión con 
el Ministro y su equipo asesor  
de la Reforma Tributaria para 
debatir sobre el artículo y llegar 
a acuerdos que logren suspen-
der esta medida” aseveró Peral-
ta Epieyú.

Este martes, ell Go-
bernador encargado del 
departamento de La Gua-
jira, José Jaime Vega y el 
alcalde distrital, José Ra-
miro Bermúdez, aunaron 
esfuerzos financieros para 
la ejecución de obras de 
modernización para me-
joramiento de la avenida 
Francisco el Hombre y ga-
rantizar mayor conectivi-
dad y promover el desarro-
llo económico, productivo 
y turístico de Riohacha.

Es de resaltar que, 
con un aporte de 10 mil 
millones de pesos, la Go-
bernación de La Guajira 
firmó el Acuerdo de cofi-
nanciación con el Distrito 
de Riohacha que aporta 7 
mil 596 millones, para la 
ejecución de la menciona-
da obra en la vía principal 
que comunica a la capital 
guajira con los municipios 
del sur del departamento.

El proyecto que con-
templa la intervención 
integral de 23 mil 240 
metros cuadrados para 
mejorar el tráfico vehicu-
lar de los habitantes que 
se desplazan en este tra-
mo de la zona urbana, tie-
ne un valor total de 17 mil 
596 millones de pesos.

También se plantea 
construir 3277,17 metros 

cuadrados de andenes 
peatonales para mejorar 
la seguridad de los tran-
seúntes y serán instalas 
150 luminarias Led, de 
igual forma, será interve-
nido el sistema de sanea-
miento básico mediante la 
reposición de 1.165 me-
tros lineales de redes de 
acueducto y 4.740 metros 
lineales de alcantarillado 

en esta zona de la ciudad.
“Vamos a cumplir este 

sueño de los habitantes 
de Riohacha, el mejora-
miento de esta importante 
avenida que fue una prio-
ridad desde el inicio de 
nuestro gobierno, hoy es 
una realidad gracias a la 
articulación institucional. 
Con este proyecto vamos 
a mejorar la movilidad de 
los propios y visitantes 
que se desplazan por esta 
concurrida vía urbana”, 
manifestó el alcalde de 
Riohacha. 

Las obras tan espera-
das por los usuarios de 
esta avenida, permitirán 
brindar soluciones efec-
tivas para el tránsito y 
disfrute de espacios pú-
blicos y su mayor aprove-
chamiento  ya que contará 
con mobiliario, arboriza-
ción e iluminación.

Senadora Martha Peralta se opone al desmonte 
de los subsidios en el precio de la gasolina que 
llega a los territorios fronterizos

Gobernación de La Guajira y alcaldía de Riohacha
firmaron acuerdo de cofinanciación para mejoramiento 
de avenida Francisco el Hombre
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Senadora Martha Peralta.Estación de gasolina en Riohacha.

José Jaime Vega, Gobernador (e) de La Guajira y José Ramiro Bermúdez, 
alcalde de alcalde distrital firman acuerdo de cofinanciación
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...
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El próximo lunes 
festivo 15 de
agosto es posible 
que el presidente de 
la República,
Gustavo Petro
Urrego, visite a la 
Alta Guajira

Una noticia
difundida ayer por 
un noticiero de
televisión de Bogotá, 
resultó infundada

El corregimiento de 
Camarones en la 
jurisdicción del
Distrito de Riohacha, 
se viste hoy de gala

Con el propósito de no solamente 
de sentar soberanía, sino también 
el poder recibir la mayor informa-
ción que tiene que ver con la pro-
blemática de agua potable y espe-
cialmente la desnutrición infantil.
Sería la primera visita que Gustavo 
Petro Urrego haría a esta región 
fronteriza con Venezuela y en don-
de en campaña hizo importantes 
compromisos y uno de ellos es 
lograr combatir la desnutrición 
infantil especialmente en los indí-
genas wayuu, la terminación de la 
Represa del Río Ranchería y tam-
bién un compromiso serio con la 
educación superior, especialmente 
con la Universidad de La Guajira.
¡Habrá que esperar!

Porque aseguró que el presi-
dente de Venezuela, Nicolás 
Maduro Moro, visitaría la capi-
tal de la República el próximo 
fin de semana, pero el presi-
dente Gustavo Petro Urrego, 
desmintió tal afirmación.
También dijo el jefe de Estado 
que desde antes de su posesión 
se está trabajando para que se 
puedan reanudar las relaciones 
diplomáticas con el vecino país. 
Este proceso podría durar más 
de dos meses.
Hay que señalar que el nuevo 
mandatario de los colombianos 
precisó que, dentro del proce-
so de reanudar las relaciones 
diplomáticas con Venezuela, se 
encuentra un problema com-
plejo y que tiene que ver con la 
empresa Monomeros Colombo 
Venezolano.
¡Y no me digas más!

Claro, porque estará celebrando 
las fiestas patronales de San Lo-
renzo.
Después de dos años a causa de 
la pandemia del Covid-19.
Ante este acontecimiento religio-
so no solamente se realizará una 
Santa Misa, sino que también ha-
brá una serie de actos culturales 
y deportivos.
Todas estas actividades termina-
rán el próximo lunes 15 de agos-
to que a la vez es festivo dentro 
calendario católico nacional.
El corregimiento de Camarones 
es el más importante del Distrito 
de Riohacha. Cuenta con 12 ca-
lles e igual número de carreras y 
tiene más de cinco mil habitan-
tes.
¡Y... no me digas más!

Ante los altos índices de des-
nutrición infantil en La Guajira, el 
Representante a la Cámara Juan 
Loreto Gómez Soto, presentó en 
plenaria de la Cámara de Repre-
sentantes, la proposición para la 
creación de la Comisión Acciden-
tal del Frente Parlamentario con-
tra el Hambre – FPH.

Desde esta comisión se es-
tructurarán iniciativas legislativas 
que permitan superar la malnutri-
ción y propender por la seguridad 
alimentaria de los niños de La 
Guajira y de Colombia. 

“Tenemos una obligación im-

perante con los niños y niñas de 
La Guajira, la creación del Frente 
Parlamentario contra el Hambre, 
nos permite promover acciones 
legislativas para el cumplimiento 
del derecho humano a la alimen-
tación, salud pública, economía 
campesina, agricultura familiar, 
medio ambiente y economía fami-
liar”, afirmó Gómez Soto.

Esta iniciativa se trabaja junto 
a la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura - FAO, representada 
por el director para América Latina 
y el Caribe, Mario Lubetkin.

Ante la Comisión Séptima del 
Senado de Colombia, Alfredo Delu-
que Zuleta, expuso los problemas 
de atención básica en salud que 
presenta el departamento de La 
Guajira, debido a la condición fron-
teriza y la alta tasa de migración 
de venezolanos.

Para el congresista, la aten-
ción en salud a los refugiados ha 
ocasionado a los hospitales défi-
cits financieros insostenibles, por 
lo que urge que el gobierno aprue-
be los recursos suficientes para 

poder solventar las deudas de los 
hospitales públicos y mejorar los 
servicios de salud integral en el 
departamento.

“Urge que en el presupuesto 
general de la nación para la vigen-
cia 2023, podamos nosotros apro-
bar los recursos que se necesitan 
para que esa deuda sea solventa-
da y podamos exigirles también a 
los hospitales públicos el cumpli-
miento de las metas que tienen 
con la sociedad en La Guajira”, ex-
presó en reunión con la Comisión 

Séptima. 
Para el parlamentario, en La 

Guajira existen unas condiciones 
absolutamente diferenciales con 
el resto del país, y que por la po-
blación de frontera el sistema de 

salud debe mirar que se tenga una 
atención especial a esa situación, 
sobre todo porque es complejo la 
situación de los hospitales públi-
cos para cubrir ese hueco.

Representante a la Cámara
por La Guajira, Juan Loreto
Gómez Soto, propone
creación del Frente
Parlamentario contra el
Hambre – FPH

Para Alfredo Deluque, urge que 
Gobierno apruebe recursos para 
solventar deudas de hospitales 
públicos en La Guajira 

Mario Lubetkin, director para América Latina y el Caribe de la Organización de 
las Naciones Unidas para la alimentación la Agricultura - FAO junto a Juan Loreto 
Gómez Soto, Representante a la Cámara.

Senador Alfredo Deluque Zuleta.
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EL CONGRESITO

La ministra de Vivienda, 
Ciudad y Territorio,
Catalina Velasco, tiene 
previsto visitar al
Distrito de Riohacha

¿Qué tal si el Partido 
Colombia Renaciente se 
sale con la suya en la 
Casa de Nariño?

Los partidos
conservador, de la "U" y 
Cambio Radical no
quieren quedar por fuera 
de línea de carrera

Porque no se puede desconocer 
que tira más a la izquierda que 
los partidos conservador, de la 
"U" y Cambio Radical.
Esta apreciación tiene que ver 
con la competencia que tiene el 
presidente Gustavo Petro Urre-
go, de nombrar en las próximas 
horas o en los próximos días al 
gobernador Designado para el 
departamento de La Guajira.
Y para nadie es un secreto que 
el Partido Colombia Renacien-
te podría dar un candidato en 
la terna si es que se logra con-
formar que más se ajuste a las 
pretensiones de los militantes 
del Pacto Histórico, en esta sec-
ción del país. Ya que, por ley 
de la República, Gustavo Petro 
Urrego, no podría nombrar a un 
militante de esta organización 
política.
¡Habrá que esperar! 
¡Y no se me moleste don "Fede-
riquito el de las tiras cómicas", 
porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

En cuanto a la responsabilidad de or-
den legal que les asiste en poder parti-
cipar en la escogencia de una terna que 
debe ser enviada o pudo ser enviada al 
presidente de la República, Gustavo 
Petro Urrego, que le permita nombrar 
a un gobernador designado ante la va-
cancia definitiva dejada por el ex go-
bernador Nemesio Roys Garzón.
Se dice que los círculos políticos que el 
Partido Conservador se la jugaría con 
el molinero Eduardo "Lalo" Escobar.
Se dice que el Partido de la "U" se la 
jugaría ya sea con José Jaime Vega o 
con Andreína García.
Se dice que el Partido Cambio Radical 
se la jugaría con Zoraida Salcedo Men-
doza.
En el Distrito de Riohacha y el departa-
mento de La Guajira, la expectativa au-
menta cada día en cuanto a la decisión 
que pueda tomar el presidente Gustavo 
Petro Urrego, que debe ir acompañada 
en el sentido de que si se realizan o no, 
elecciones atípicas en esta región de La 
Patria Colombiana.
¡Y no se me moleste don "Pedrito el de 
las tiras cómicas", porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

Y podría ser mañana jueves.
Con la finalidad de reunirse 
con representantes del Go-
bierno Departamental, entre 
ellos, la gerente de la Empre-
sa de Servicios Públicos del 
Departamento de La Guajira, 
Andreína García. En busca de 
obtener la mejor información 
relacionada con la problemá-
tica del agua en esta sección 
del país.
En cumplimiento de los com-
promisos asumidos en cam-
paña por parte del presiden-
te de la República, Gustavo 
Petro Urrego.
La nueva ministra de Vivien-
da, Ciudad y Territorio, Cata-
lina Velasco, apenas tiene po-
cas horas de haber asumido 
este importante cargo.
¡Habrá que esperar!

Mediante proposi-
ción No. 3 del 3 de 
agosto de 2022 
emanada por la 
comisión Séptima 

del Senado de la República, fue-
ron invitados los gerentes de los 
hospitales de mediana compleji-
dad del departamento de La Gua-
jira, ESE Hospital San José de Mai-
cao, ESE Hospital San Rafael de 

San Juan del Cesar y ESE Hospital 
Nuestra Señora de los Remedios 
de Riohacha, cuyo propósito prin-
cipal es conocer de primera mano 
la situación actual que viven los 
hospitales públicos de la Guajira. 

Asimismo, plantear objetivos 
concretos y retos a desarrollar te-
niendo en cuenta el gran proyecto 
de reforma al sistema general de 
salud que quiere presentar el ac-

tual gobierno nacional.
Los honorables senadores que 

conforman la comisión séptima y 
demás sectores e invitados, escu-
charon de voz directa de los geren-
tes de las tres ESEs de mediana 
complejidad en la Guajira, la real y 
cruda situación que afrontan para 
lograr prestar los servicios de sa-
lud a la comunidad de la Guajira, 
población migrantes y población 

no afiliada, asumiendo altos cos-
tos hospitalarios y luchando para 
no caer en riesgo financiero por la 
falta de pago oportuno por parte 
de las distintas EPS del régimen 
subsidiado y contributivo que tie-
nen acción dentro del departa-
mento de la Guajira.

En su intervención la gerente 
de la ESE Hospital Nuestra Señora 
de Los remedios Dra. Mariangé-
lica Martínez Camacho planteó 
la necesidad que se estudie y se 
desarrolle normas concretas y 
viables que vayan encaminadas 
a fortalecer la red pública hospi-
talaria del país, que se cumplan 
los procesos de contratación al 
igual que los porcentajes legales 
que deben convenir las EPS con 
las ESEs.

"Los gerentes de los hos-
pitales de mediana comple-
jidad presentamos un diag-
nóstico real al igual que 
los retos que entre todos 
los que hacemos parte 
del sistema debemos 
asumir para mejorar la 
prestación de los servicios. 
Estamos llegando a las pobla-
ciones dispersas que se en-
cuentran en corregimientos y 
para ello necesitamos fortale-

cer la infraestructura de nuestra 
red hospitalaria" acertó la Dra 
Martínez.

Por último, los gerentes de los 
hospitales instaron a los senado-
res para que dentro de la reforma 
a la salud que pretende debatir el 
gobierno nacional, se incluyan he-
rramientas legales para formalizar 
al personal asistencial que labora 
en los hospitales y así dignificar el 
trabajo.

Gerente del Hospital Nuestra Señora de los Remedios 
de Riohacha es escuchada en el Congreso

Gerente Hospital Nuestra Señora de los Remedios de Riohacha es escuchada en el Congreso.

Mariangélica Martínez, gerente Hospital 
Nuestra Señora de los Remedios.
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ACTUALIDAD

El secretario de gobierno del 
Distrito, Leandro Mejía Díaz y el 
personero de Riohacha, Yeison 
Deluque Guerra, solicitaron a las 
autoridades sanitarias y de con-
trol una intervención a la estación 
de Policía del Distrito ubicada en 
la calle 19, para brindar atención 
a los privados de libertad que se 
encuentran en estas instalaciones 
para ir corroborando los posibles 
casos de tuberculosis que podrían 
padecer algunos de ellos.

Para el día de hoy por medio 
de la solicitud hecha por los fun-
cionarios se estará realizando una 
jornada de salud en estos dos ca-

labozos de la estación de Policía, 
con el fin de garantizarles los de-
rechos fundamentales a los priva-
dos de libertad, el Secretario de 
Gobierno del Distrito ha estado ha-
ciendo seguimiento a las denun-
cias realizadas por los familiares 
de los presos para constatar que 
hayan casos con tuberculosis.

Asimismo, han estado al pen-
diente de uno de los reclusos que 
fue sacado de la estación de Po-
licía del Distrito con síntomas de 
tos, fiebre y malestar general, “es-
peramos los resultados médicos 
para poder verificar estos posibles 
casos, sin embargo, les vamos a 

garantizar sus derechos a la sa-
lud, como lo señala la Ley, esta-
mos atendiendo la situación que 
pronto le tendremos respuesta”.

El personero del Distrito, Yei-
son Deluque Guerra, informó que 
están a las esperas de las resulta-
dos de la persona fallecida y el que 
hoy de encuentra atendido en un 
centro médico de la ciudad para 
descartar cualquier tipo de virosis 
que afecten a los detenidos, “es la-
mentable lo que está sucediendo 
en estos calabozos es por eso que 
pedimos a las autoridades la in-
tervención pronta para garantizar 
salud a esta población carcelaria”.

La Guajira como departa-
mento pluricultural, don-
de residen cinco grupos 
indígenas, ocupando los 
Wayuu el 48 por ciento 

de su población, conmemoró el 
Día Internacional de los Pueblos 
Indígenas.  

Desde la Gobernación de La 
Guajira, el mandatario resaltó 
la fecha e indicó “nos sentimos 
orgullosos de toda la riqueza 
cultural y ancestral que aportan 
nuestras comunidades étnicas y 
seguiremos trabajando por mejo-
rar su calidad de vida”.

Uribia, la capital Indígena de 
Colombia, en un importante even-
to para conmemorar al Día Inter-
nacional de los Pueblos Indígenas 
reunió a 12 etnias nativas de Co-
lombia, con el objetivo de estre-
char lazos de hermandad. 

Fue así como en el Centro Cul-
tural Glicerio Tomás Pana, desde 
las 9:00 de la mañana, se llevó a 
cabo el II Encuentro Nacional de 
Bomberos Indígenas, “nuestra 
tradición, nuestros usos y cos-
tumbres, nuestros valores ances-
trales y culturales, nos han man-
tenido fuertes con el pasar de los 
años reafirmando que somos la 
etnia más grande de Colombia”, 

exteriorizó el mandatario de los 
uribieros. 

Por su parte, a través de la pá-
gina de Facebook del Distrito de 
Riohacha el Alcalde en conmemo-
ración de esta importante fecha, 
indicó “hacemos un reconoci-
miento especial a todas las mu-
jeres indígenas, que son un pilar 
fundamental en sus comunidades 
y desarrollan un importante rol en 
la preservación y transmisión de 
los conocimientos y prácticas tra-
dicionales. Asimismo, hacemos 

un llamado a su reconocimiento 
como heroínas dentro de su terri-
torio con el objetivo de erradicar 
la violencia y la discriminación”.

El burgomaestre de la ciudad 
fronteriza de Maicao dijo “en esta 
fecha reafirmamos los derechos 
de los pueblos indígenas y nues-
tro compromiso de promover los 
valores de la equidad, la justicia y 
la dignidad para todos los pueblos 
indígenas".

La administración munici-
pal de Distracción, se unió a la 

conmemoración mundial de los 
pueblos indígenas, ratificando su 
compromiso con la defensa de los 
derechos y preservación de sabe-
res ancestrales de este importan-
te sector social. 

Exteriorizó que la cosmovisión 
de los pueblos indígenas asenta-
dos en La Guajira, representan un 
invaluable tesoro sociocultural en 
nuestra sociedad y hoy agrade-
cemos sus luchas y significativos 
aportes en la identidad nuestro 
territorio.

El municipio de Barrancas dijo 
que esta fecha permite conme-
morar la diversidad cultural de 
nuestra tierra y visibilizar nuestra 
población indígena. 

Hatonuevo celebró el conoci-
miento ancestral y sabiduría de 
todos los pueblos indígenas y re-
veló que trabaja por “restablecer y 
honrar los derechos, la dignidad y 
las libertades de nuestros herma-
nos mayores. Para ellos; un diálo-
go genuino y la voluntad irrestric-
ta de escuchar, crear y hacer”.

La Guajira conmemoró Día Internacional de los 
Pueblos Indígenas

Reclusos de los calabozos
de la estación de Policía
de Riohacha, recibieron 
jornada médica por parte
del Distrito

Día Internacional de los Pueblos Indígenas reunió a 12 etnias nativas de Colombia.

Bonifacio Henríquez Palmar, Alcalde de Uribia. Yonna danza Wayuu, es conocido también como chichamaya.
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En un recorrido realizado este 
martes 09 de agosto, el Alcalde 
de Riohacha, José Ramiro Ber-
múdez Cotes, entregó a la co-
munidad cuatro escenarios de-
portivos y recreativos totalmente 
remodelados en los barrios Luis 
Eduardo Cuellar, Simon Bolívar, 
San Martín y barrio Arriba en la 
calle ancha, que fueron adecua-
dos gracias a la inversión de 3 mil 
millones de pesos del Sistema 
General Regalías.

Gracias a este proyecto, que 
también incluye la intervención 
de los parques de Eurare y el Ma-
nantial, se lograron mejoras en 
las canchas para la práctica de 
deportes, como también adecua-
ciones de gimnasios biosaluda-
bles y zonas de esparcimientos 
para niños, jóvenes y comunidad 
en general.

El mandatario local invitó a 
la ciudadanía a ser los principa-
les veedores de este proyecto y 
a cuidar los escenarios para que 
sean de gran provecho para la co-
munidad. 

“Esto es de ustedes, por eso 
deben ser los primeros que ve-

len por que la obra se mantenga 
en buen estado. Estos espacios 
permiten la integración familiar 
y brindan recreación a los más 
pequeños”, manifestó Bermúdez 
Cotes. 

Durante los eventos de inaugu-
ración los niños y jóvenes fueron 
los más felices de contar con un 
espacio en excelentes condicio-
nes para su esparcimiento y sana 
entretenimiento. Asimismo, los 
líderes y comunidad en general, 
que también estuvieron presen-
tes, agradecieron por tan impor-
tantes obras y se comprometieron 
a velar por su cuidado. 

“Para ningún gobernante en el 
mundo fue fácil superar la pande-
mia, donde a ustedes les tocó pen-
sar primero en la vida que en las 
obras, sin embargo, vemos que no 
nos abandonaron. Estas son las 
obras que nos satisfacen, porque 
primero hay que pensar en la ni-
ñez que son el futuro”, dijo Álvaro 
Otalora, presidente de Asojuntas 
de la comuna 6. 

La Administración Distrital le 
sigue apostando a la recreación 
y al deporte como herramienta 
para la construcción de una me-
jor cuidad y una sociedad más uni-
da y en paz.

Alcalde de Riohacha entregó a la comunidad 
cuatro nuevos parques totalmente remodelados
3 mil millones de pesos se invirtieron en la adecuación de estos y otros dos escenarios deportivos y re-
creativos en diferentes comunas de la ciudad.

Entrega de escenarios deportivos y recreativos totalmente remodelados a la comunidad de Luis Eduardo Cuellar, Simon Bolívar, San Martín y barrio Arriba.

A través de un extenso comu-
nicado de prensa, el gremio 
de transportadores del sur 

de La Guajira, se declara en asam-
blea permanente, buscando con 
ello llamar la atención de los entes 
territoriales y el gobierno nacional 
que se acaba de posesionar.

Los transportistas conside-
ran respetables e importantes 
los pronunciamientos y el debate 
generado por la puesta en opera-
ción de una línea de busetas en el 
municipio de San Juan del Cesár, 
que al igual que cuando se hizo el 
raponazo de las regalías, no tuvie-
ron en cuenta el alto costo de esa 
decisión del gobierno central para 
el departamento.

El gremio de transportistas 
del sur de La Guajira, que aún no 
se repone de la crisis económica 
producida por la pandemia, debe 
también luchar contra la inseguri-
dad que ha cobrado la vida y el pa-
trimonio de muchos conductores, 
que ante el olvido estatal ha brin-
dado a través del transporte infor-
mal, una solución de movilidad a 
los usuarios de las diferentes vías 
que conectan con el departamen-
to, además de contribuir a dinami-
zar la economía.

Gracias al transporte informal, 
solamente en San Juan subsisten 
más de 500 familias, -señala el 
gremio-, en La Guajira más de 10 

mil familias,  directa o indirecta-
mente derivan su sustento de esta 
actividad que hoy, consideran se 
ve afectada por la operación de 
las busetas que llegan a reempla-
zar su labor.

«Estamos ejerciendo nuestro 
derecho a la protesta pacífica ya 
que no solamente los conductores 
son los afectados por esta proble-
mática que nos aqueja hoy día. Sí 
nuestro gremio llegara a desapa-
recer se verían muchas afectacio-

nes sociales y económicas ya que 
La Guajira y el municipio de San 
Juan, al igual que otros municipios 
no cuenta con una estructura em-
presarial que sustituya la mano de 
obra perdida por el cese de esta 
actividad de transporte informal 
organizado», reza en uno de sus 
apartes el comunicado.

Es de recordar que el gremio 
de transportadores ha liderado 
una lucha incansable en favor de 
su actividad y de la comunidad, 

un ejemplo claro fue cuando el 
gobierno de Juan Manuel Santos, 
quiso instalar 7 peajes, luego los 
conductores exigieron la repara-
ción de las vías del sur de la Gua-
jira que van desde Puente Pereira 
-Cuestecitas que tiene un saldo 
lamentable más de 300 víctimas 
fatales por accidentes, entre ellos 
20 conductores.

Transportistas afiliados a em-
presas como Agencia de Viajes 
Chicho, Asocosama, Coocosur, 

Asotrasur, Maicao Sur, Transre-
torno, Copexfon, Asocogua, Coo-
comol, TransCerrejon, Transtours, 
Barranca Exprés, Asotranva, Aso-
convigua, Asocontransur, Cooco-
dis, han Sido judicializados en el 
pasado por mantenerse firmes en 
su lucha, lo que los ha llevado a re-
cibir el apoyo de importantes acto-
res del departamento, han exigido 
y liderado mesas de trabajo y hoy 
con el mecanismo de protesta que 
ejecutan, buscan que los entes 
territoriales y el gobierno nacional 
les brinde garantías para realizar 
su labor, legalizar su actividad y 
que se ponga en práctica la Zona 
Diferencial de Transporte teniendo 
en cuenta la ubicación geográfica 
y las connotaciones culturales que 
tiene el territorio peninsular.

«Nos mantendremos en asam-
blea permanente convencidos que 
la vía del diálogo y la concertación 
son el camino para encontrar las 
soluciones factibles a nuestra pro-
blemática.

De antemano los agradeci-
mientos de parte a nuestro gremio 
a todos los miembros de esta her-
mosa y pujante comunidad San-
juanera que se han solidarizado 
con nosotros, con sus llamadas y 
voces de aliento en nuestra lucha 
de siempre», finaliza el comunica-
do emitido por los Transportado-
res del Sur de La Guajira.

Transportadores del Sur de La Guajira se declaran en
asamblea permanente buscando llamar la atención
del nuevo gobierno ante las problemáticas que los
afectan

El gremio de transportadores ha liderado una lucha incansable en favor de su actividad y de la comunidad.

Por Sandra Hernandez
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El mandatario local estableció varios compromisos con la comunidad, que se había tomado las vías de 
hecho.

El alcalde de Riohacha, José 
Ramiro Bermúdez junto al jefe de 
la oficina asesora jurídica, Dairo 
Acosta y a sus secretarios de in-

fraestructura y gobierno, hicieron 
presencia en el corregimiento 
de Villa Martín, para establecer 
compromisos con la comunidad, 

en aras de garantizar el abaste-
cimiento de agua potable para 
los habitantes de esa zona de la 
ciudad.

En primera medida, el man-
datario prometió el envío diario 
de por lo menos cuatro carros 
cisterna con agua, gracias a una 
alianza con la Empresa de Ser-
vicios Públicos de La Guajira y 
la Alcaldía de Albania; también 

se comprometió a cambiar la 
turbina, el tablero de inicio y el 
respectivo cableado para poner 
nuevamente en funcionamiento 
el sistema de acueducto.

“Ya compramos la turbina, 
estamos esperando que llegue 
para proceder con la instalación 
y dar una solución definitiva al 
problema. De momento vamos a 
abastecer a las comunidades con 

carrotanques que van a llegar to-
dos los días de la semana”, expli-
có el mandatario. 

Es de anotar que se conminó 
a la empresa Air-e a realizar una 
revisión eléctrica a partir de la re-
paración del sistema, para evitar 
problemas técnicos que generen 
dificultades para la distribución 
del preciado líquido.

Cerrejón, Corpogua-
jira y la Fundación 
Iguaraya liberaron 
1.500 tortugas hico-
teas (Trachemys ca-

llirostris) en la reserva Pantano 
Grande ubicada en el municipio 
de Dibulla, en La Guajira. Las 
tortugas nacieron gracias a un 
proceso de incubación artificial 
realizado en el Centro de Reha-
bilitación de Fauna de la Cerre-
jón operado por la Fundación 
Omacha.

Esta acción hace parte del 
programa de Conservación de 
Especies Amenazadas, que Ce-
rrejón desarrolla desde el año 
2007, con el objetivo de pro-
mover la conservación de esta 
especie y el equilibrio de los 
ecosistemas de la región. Las 
hicoteas son una especie de tor-
tugas que únicamente habitan 
en Colombia y Venezuela y se 
encuentran amenazadas, prin-
cipalmente, por la degradación 
de sus hábitats, consumo de 
su carne y su comercialización 
ilegal.

“Corpoguajira celebra este 
acontecimiento. Hoy hemos 
participado de la liberación de 
1.500 hicoteas, contribuyen-
do a la conservación de esta 
importante especie. Las hico-
teas son unas especies en alta 
vulnerabilidad. Esto obedece 
al consumo humano, pero tam-
bién al fenómeno del cambio 
climático. Quiero señalar que 

estas especies cumplen un 
papel importante en nuestros 
ecosistemas. Ellas se alimen-
tan de plantas, de microorga-
nismos; y con esta labor hacen 
limpieza a estos importantes 

ecosistemas. Sea esta la opor-
tunidad para solicitar a la co-
munidad para que no participe 
de la comercialización de es-
tas especies y que contribuyan 
denunciando el tráfico y la co-

mercialización que vemos que 
se sigue dando”, indicó el Julio 
Vega, subdirector de gestión 
ambiental de Corpoguajira.

“Conservar las especies 
amenazadas y, en general, la 
fauna silvestre, es una muestra 
no solo de la responsabilidad 
ambiental de Cerrejón, si no, 
del compromiso de la empresa 
con los ecosistemas Guajiros. 
Les hacemos una invitación 
a todas las personas a que se 
unan a estos esfuerzos por con-
servar y proteger las tortugas, 
y todas las especies de anima-
les, ya que estas cumplen una 
función en los servicios que 
nos prestan los ecosistemas”, 
manifestó Luis Madriñán, geren-
te de Gestión Ambiental.

“Nosotros, como Fundación 

Iguaraya, promovemos activi-
dades económicas afines a la 
conservación de la biodiversi-
dad, estimulando que los pro-
pietarios de la zona de Panta-
no Grande preserven la riqueza 
natural y aseguren el hábitat 
para llevar a cabo la liberación. 
En esta ocasión, el Pantano 
Grande recibirá a unas 1500 
tortugas hicoteas que vienen 
de los centros de rehabilita-
ción de Carbones del Cerrejón 
en conjunto con Corpoguajira. 
Este encuentro entre actores, 
incluyendo a los habitantes de 
lugares cercanos, permite de-
sarrollar acciones concretas 
que protejan la biodiversidad”, 
afirmó Alfredo Navas, director 
de la Fundación Iguaraya.

Esta especie de tortuga 
cumple un rol fundamental en 
los ecosistemas locales. Sirven 
como controladoras de insectos, 
alimento para aves carnívoras y 
algunos mamíferos, y ayudan en  
limpieza y recirculación de nu-
trientes de los cuerpos de agua.

La empresa contribuye a la 
conservación de más de 600 
especies de mamíferos, reptiles, 
anfibios, insectos, peces y aves 
en La Guajira con la implemen-
tación de diferentes iniciativas, 
como la restauración y protec-
ción del bosque seco tropical, 
la rehabilitación y monitoreo de 
fauna y la adecuación de estruc-
turas para su adecuado tránsito.

Cerrejón, Corpoguajira y la Fundación Igüaraya 
liberan 1.500 tortugas hicoteas en Dibulla

Administración Distrital garantizará abastecimiento 
de agua en el corregimiento de Villa Martín

José Ramiro Bermúdez, alcalde de Riohacha.

Liberación de tortugas hicoteas (Trachemys callirostris) en la reserva Pantano Grande ubicada en el municipio de Dibulla.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Por dos días conse-
cutivos se realizó en 
la Universidad de La 
Guajira el taller téc-
nico de Tratamiento 

de Agua a Nivel Domiciliar y 
sus Almacenamientos Seguros 
(TANDAS), en el contexto guaji-
ro. La actividad estuvo liderada 
por la Mesa Departamental de 
Agua, Saneamiento e Higiene 
y los programas de Trabajo So-
cial e Ingeniería Ambiental de 
la institución.

El encuentro se desarrolló 
con el objetivo de fortalecer los 
conocimientos sobre las solu-
ciones de tratamiento de agua 
y socializar los lineamientos de 
la estrategia que permite pro-
mocionar y contribuir al mejo-
ramiento de las condiciones de 
salud de la población, en es-
pecial de las comunidades in-
dígenas que cuentan con poco 
acceso a agua en la región.

A la jornada asistieron UNI-
CEF, Centre for Affordable Wa-
ter and Sanitation Technology 
(CAWST) y WaterAid, quienes 
brindaron su apoyo técnico y 
explicaron el uso de las nue-
vas tecnologías para el pro-
ceso de purificación del agua. 
La misma fue dirigido a las 
organizaciones comunitarias, 
fundaciones o donantes con 
intervención en la zona y las 
diferentes ONGs.

Divina Estrella Martínez 
Hurtado, directora del pro-
grama de Trabajo Social de 
Uniguajira comentó que es de 
suma de importancia para los 
trabajadores sociales hacer  
parte de estas acciones ya 
que permite mirar los alcances 
desde la profesión. “La partici-
pación del profesional en estos 
escenarios de aprendizaje per-
miten su acercamiento a las 
problemáticas sociales para 
así ofrecer estrategias que den 
solución a las necesidades bá-
sicas de las comunidades”, en-

fatizó la funcionaria.
Por su parte, Ana Patricia 

Espinosa Romero, directora 
del programa de Ingeniería 

Ambiental de la Universidad 
de La Guajira, señaló que “este 
tipo de actividades evidencia 
la articulación que tiene el 
pregrado con entidades guber-
namentales, ONG’s, empresas 
privadas y comunidades”. Asi-
mismo, resaltó que “las nece-
sidades y desafíos que presen-
tan los contextos regionales lo 
que constituye una importante 
alternativa para el consumo 
humano de las zona rural y ur-
bana primordialmente las más 
aisladas o de difícil acceso”.

De igual manera, Eva Man-
zano, asesora técnica de Agua, 
Saneamiento e Higiene para 
CAWST, con sede en Canadá, 
indicó que este tipo de talleres 
se trabajan desde lo teórico y 
lo práctico sobre las diferentes 
tecnologías del tratamiento en 
los puntos de consumo. “Estos 
métodos se implementan des-
de hace muchos años y nos 
ha llamado la atención que las 
comunidades desconocen el 
manejo de los mismos”, afirmó 
Manzano.

La experta agregó que des-
de la academia se quiere dar 
a conocer estas soluciones, 
cómo funcionan, cómo man-
tenerlas y formular proyectos 
que mejoren la calidad de 
agua para las zonas rurales y 
urbanas que no tienen acceso 
a ella.

Prosperidad Social amplió el plazo 
para el cobro de los ciclos 28 y 29 de 
Ingreso Solidario: la transferencia estará 
disponible hasta el próximo viernes 12 de 
agosto.

Corresponde a los meses de julio y 
agosto de 2022, para los hogares no ban-
carizados, que pueden cobrar el subsidio 
en los puntos de pago de SuperGIROS y su 
red de aliados ubicados en todo el país.

Antes de dirigirse al punto de pago 
es importante ingresar a la página del 
programa: www.ingresosolidario.prosperi-
dadsocial.gov.co. Ahí se puede verificar si 
el hogar ha sido programado para el pago.

Los pagos de Ingreso Solidario se rea-

lizan de forma escalonada, inicialmente 
con hogares bancarizados y luego no ban-
carizados. Como novedad, los ciclos 28 y 
29 vienen con montos de pagos diferen-
ciados: la transferencia depende del nú-
mero de integrantes de los hogares y del 
grupo de clasificación en el Sisbén IV.

Para ser parte del programa Ingreso 
Solidario no se necesita de intermedia-
rios ni inscripciones. Todo el proceso se 
realiza a través de la actualización de la 
encuesta del Sisbén IV. Para saber si hace 
parte del programa, las personas pueden 
ingresar al sitio web del programa. Ahí se 
facilita la búsqueda de información de pa-
gos, fechas de ciclos y lugar de cobros.

Realizado en Uniguajira taller para contribuir a 
las problemáticas de acceso al agua potable

Ingreso Solidario amplía el 
plazo de pago

Los valores se ajustaron de la siguiente forma:

Ü Controles Prenatales

Ü Atención a niños y niñas (Crecimiento y 

desarrollo)

Ü Psicología

Ü Vacunación Regular y Vacunación contra 

Covid

Ü Exámenes de laboratorio a gestantes

Puesto de salud
diferencial

Horario 7:00 a.m. a 2:00 p.m.

Pbx: 6057292692 Ext 300 - 301

 @EseHospitaldeRiohacha

Carrera 24 No 14B - 50 barrio Cooperativo
Riohacha - LaGuajiraRiohacha

El Cooperativo

Pruebas de saneamientos realizadas al agua, en la práctica del taller.

Divina Estrella Martínez Hurtado, directora del programa de Trabajo Social de Uniguajira.

http://www.ingresosolidario.prosperidadsocial.gov.co
http://www.ingresosolidario.prosperidadsocial.gov.co
http://www.instagram.com/EseHospitaldeRiohacha
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Mientras el Presidente se posesionaba en
Bogotá, comunidad educativa de Paraguachón 
marchaba hasta la raya

El lugar donde inició el majestuoso, alegre y colorido desfile fue la comunidad indígena Perá'a -que en es-
pañol significa Guayacán-. El asentamiento Wayuu está marcado por la pobreza extrema y los niños que 
ahí residen, son estudiantes del CEIR #6.

En una muestra de patriotis-
mo, para ejercer soberanía y con 
un contundente mensaje al go-
bierno nacional y el ente territorial, 
estudiantes, padres de familia y 
maestros del Centro Educativo 
Indígena Rural #6, salieron en un 
apoteósico desfile desde la co-
munidad Wayuu Pera'a, hasta La 
Raya, zona limítrofe de Colombia y 
Venezuela en La Guajira.

Sin importar la inclemencia 
del sol de las tres de la tarde, ni-
ños y adultos caminaron con un 
increíble entusiasmo, pero la hora 
y el lugar tienen un mensaje de 
gran contenido: llamar la atención 
sobre una frontera olvidada, justo 
en el momento en que el presiden-
te Gustavo Petro Urrego tomaba 
posesión en la fría Bogotá.

Pera'a o Flor de Guayacán, 
ubicada al margen izquierdo de 
la vía que conecta a Maicao con 
el corregimiento de Paraguachón, 
es una comunidad indígena con 
ranchos de barro, lona y cartón, 
no cuenta con servicios públicos, 
el agua la surten los mismos na-
tivos, con mucho sacrificio desde 
Maicao porque aunque hay una 
especie de micro acueducto, éste 
nunca funcionó, el cual fue hecho 
por una unión temporal, tienen en 
el abandono y en total sequedad 
a los que con una inmensa capa-
cidad de resiliencia, no viven, sino 
que sobreviven al abandono esta-
tal.

Desde ese olvidado rincón 
del territorio peninsular, salió la 
marcha patriótica recordándole 
al gobierno nacional y al mundo 
que también son Colombia, que 
no se rinden y que esperan que 
ese cambio tan anunciado por el 
presidente recién posesionado, 
llegue a garantizar sus derechos 
a la salud, al agua potable y tam-
bién redunde en mejores condicio-
nes educativas para los estudian-
tes de esta zona rural fronteriza 
que pese al incesante esfuerzo y 
sacrificio de la directora y de los 
maestros, tienen muchísimas ca-
rencias.

Perrá nunca había tenido tan-
tos visitantes y quizás por prime-
ra vez, el ambiente de esperanza 
y alegría, sea de buen augurio 
para quienes nunca les ha llegado 
nada.

A su paso, el desfile cortó el 
flujo vehicular pero los usuarios 
de la Troncal del Caribe no se mo-
lestaron, todos, celular en mano, 
grababan el ejercicio de soberanía 
de una comunidad que además de 
rendir honor al tricolor nacional, 
muestra tener viva la esperanza 
por un mejor mañana.

Luego del extenso recorrido, el 
cual contó con el acompañamien-
to y constante vigilancia de unifor-

mados del Puesto de Policía de 
Paraguachón, el desfile cerró con 
la izada de bandera entre la "C" y 
la "V", los himnos nacional, de La 
Guajira y de Maicao y, la magistral 
ejecución de la Banda de Paz de 
la Institución Educativa Nuestra 
Señora del Pepetuo Socorro.

Llama la atención que solo se 
pudo izar la bandera de Colombia, 
la cual fue llevada por el CEIR #6, 
que además la cambia cada año, 
las banderas de Maicao y La Guaji-
ra debieron ser sostenidas porque 
en este corredor fronterizo solo 
hay una asta disponible, las otras 
dos astas cumplieron su vida útil y 
ningún ente le ha dado importan-
cia a la soberanía en una frontera 
viva como lo es Paraguachón.

El desfile del 7 de agosto, una 
tradición de más de 20 años que 
se vio suspendida por la pandemia

"Hoy quisimos darle la rele-
vancia que tienen todas las co-
munidades indígenas, siempre se 
mencionan a las mismas comu-
nidades, a las que lo tienen todo, 
a las que se pueden mostrar con 
orgullo, pero aquellas que están 
empobrecidas, siempre están re-
legadas. Nosotros hemos optado 
porque Pera'a sea el punto de en-
cuentro en el desfile del 7 de agos-

to que, como una tradición, hemos 
celebrado por más de veinte años 
y que solo se ha visto interrumpido 
por la pandemia de Covid-19 que 
impidió que, durante dos años, 
salir a ejercer soberanía desde la 
academia, en la frontera colom-
bo - venezolana", señala Georgina 
Deluque Torregroza, directora del 
CEIR #6.

El tradicional desfile fue vi-
vido con mucho entusiasmo por 
propios y visitantes para que ese 
mensaje de soberanía fuera reci-
bido en la Casa de Nariño por sus 
nuevos habitantes, a quienes les 
piden mejores decisiones con las 
zonas de frontera porque el cierre 
de las mismas solo ha traído más 
pobreza al corredor, pero pese a 
las dificultades no ha impedido 
que residentes de ambas nacio-
nes sigan tejiendo lazos de her-
mandad.

El 7 de agosto además de ser 
una conmemoración a la libertad 
y para rendir honor a los soldados 
del Ejército Nacional, en el cierre 
del desfile, la comunidad educa-
tiva exaltó la labor de la Policía 
Nacional, ofrendó un ramo de flo-
res que fue recibido por el coman-
dante de Policía de Paraguachón, 
rechazó los hechos que han aten-

tado contra los uniformados de la 
institución y manifestó su solidari-
dad a la "familia verde oliva".

Una educación a prueba de 
todo

Administrar es una labor difícil, 
pero esta dificultad crece cuando 
lo que se administra es pobreza 
porque cada estudiante del CEIR 
#6 vive su propia tragedia y sus 
propias carencias, hecho que 
hace que enseñar en zona rural 
sea a prueba de todo.

"Ojalá el presidente Petro mire 
para esta frontera tan olvidada y 
tan necesitada. Es muy difícil ad-
ministrar miseria porque se toca lo 
más importante y es el ser huma-
no, pero paradójicamente aunque 
la miseria es grande, el deseo de 
superación de estos niños supe-
ra en tamaño esa pobreza y esa 
precariedad con la que se trabaja, 
Hoy tenemos mucha esperanza de 
que los recursos que se destinen 
para la educación en el departa-
mento de La Guajira y nos hagan 
acompañamiento desde el gobier-
no nacional porque tristemente, 
regional y localmente la gestión 
deja mucho que desear", puntua-
liza la directora del CEIR #6.

Aunque la directora hace un 

llamado al Estado Colombiano 
para que mire como viven y estu-
dian los niños de zona rural, reco-
noce que hoy, la inestabilidad jurí-
dica que vive el departamento con 
el "quita y pon" de gobernadores, 
afecta las garantías para el acce-
so a la educación de más de mil 
niños alijunas, Wayuu y migrantes 
y retornados en condición de ex-
trema vulnerabilidad, el panorama 
local es aún más desalentador. 
"La gestión municipal es mucho 
peor porque se conoce la realidad: 
1.700 estudiantes en el CEIR 6 y 
el tema de transporte escolar que 
es una estrategia de permanencia, 
en esta institución es nulo, simple-
mente por caprichos de algunos 
no hemos tenido servicio de trans-
porte, aunque hemos demostrado 
que los estudiantes deben sorte-
rar grandes dificultades y aun así 
acuden a la escuela. Diríamos en-
tonces que el transporte escolar 
es un lujo que no nos merecemos 
y que nuestros estudiantes deben 
caminar dos y tres horas, mientras 
nosotros seguimos luchando por 
mantener la asistencia de nues-
tros muchachos, que se enamoren 
de su escuela. Hoy es una muestra 
cuantra alegría hay aquí", finaliza 
Deluque Torregroza.

Conocer las condiciones de 
cada escuela adscrita al CEIR #6 
conmueve por la abnegación de 
los maestros y el sacrificio de los 
alumnos y los padres de familia, 
pero sobre todo por la pobreza, a 
veces la única presencia del esta-
do es la que hace la Policía Nacio-
nal.

El cuerpo docente del CEIR 
#6 en cabeza de su directora han 
infundido amor por la educación 
a sus estudiantes pese al aban-
dono estatal, pese a los ataques 
de quienes deben garantizar este 
derecho, porque aunque la edu-
cación es el futuro de los pueblos, 
pareciera que los mismos entes 
quisieran condenar a la gente a la 
miseria y a la ignorancia, pero la 
bandera de lucha se mantiene por 
los maestros que deben enfrentan 
la inseguridad, -hay profesoras 
que han sido atracadas más de 
cuatro veces y por las amenazas 
contra la vida, han debido mudar 
una de las sedes-, pero contagia 
el entusiasmo, las ganas de ense-
ñar y el deseo de aprender de los 
niños, las niñas y los jóvenes que 
ahí acuden.

El singular acto del 7 de agos-
to realizado por la comunidad edu-
cativa del CEIR #6 fue sin duda 
una muestra patriótica para mos-
trar la pluricidad étnica y cultural 
del municipio y el departamento 
pero también fue un desfile a la 
esperanza de un pueblo que no se 
rinde CARAJO!

ACTUALIDAD

por Sandra Hernández

Estudiantes, padres de familia y maestros del Centro Educativo Indígena Rural #6, salieron en un apotéosico desfile desde la 
comunidad Wayuu Pera'a, hasta La Raya, zona limítrofe de Colombia y Venezuela en La Guajira.



¡LÉELO Y PÁSALO!

10Guajira News | La Guajira - Colombia  | Miércoles, 10 de agosto de 2022

ACTUALIDAD
Nuestros botones 

interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Con la presencia de 
autoridades locales, 
representantes de la 
comunidad y la Ge-
rencia Territorial de 

Air-e se llevó a cabo la firma sim-
bólica del contrato Prone para la 
normalización eléctrica del barrio 
Los Cerezos del Distrito de Rioha-
cha que beneficiará a 242 fami-
lias.

Esta zona que por muchos 
años ha tenido una infraestructu-
ra eléctrica en condiciones anti-
técnicas muy pronto contará con 
una red en excelentes condicio-
nes con una inversión de 1.121 
millones de pesos con apoyo del 
Ministerio de Minas y Energía y 
Air-e.

En el marco del evento, La 
Gerente de Air-e en La Guajira, 
Martha Iguarán Daza, destacó 
el desarrollo de estas obras que 
“por ser sectores considerados 
eléctricamente subnormales re-
quieren el cambio de infraestruc-
tura eléctrica en condiciones an-
titécnicas por una red moderna y 
más robusta”.

Este proyecto Prone impli-

ca la instalación de 114 nuevos 
postes, 2,5 kilómetros de redes, 
15 transformadores y equipos de 
protección.

El lanzamiento de este proyec-
to contó con la participación del 
secretario de Planeación, Fadner 
Fonseca; representante de la se-
cretaría de Infraestructura, Elser 
Barros; Personero Distrital, Yei-
son Deluque; delegado de la De-
fensoría del Pueblo, Pedro Vidal, 
firma contratista e interventoría, 
líderes y representantes de la co-
munidad, quienes exaltaron estas 
inversiones que contribuyen al 
bienestar de las familias guajiras.

242 familias de Riohacha beneficiadas 
con obras de normalización eléctrica
En el barrio Los Cerezos se optimizará la infraestructura eléctrica con una inver-
sión de $1.121 millones.

Grupo de Prevención del GAULA de la Policía Guajira, 
realiza campaña para prevenir el “falso servicio” y  
diferentes modalidades de extorsión

En desarrollo a la estra-
tegia integral contra la 
extorsión, en las últimas 
horas el grupo de pre-
vención del GAULA de 

la Policía Guajira, ha venido reali-
zando un efectivo despliegue para 
prevenir el falso servicio y diferen-
tes modalidades de extorsión en el 
Departamento, con el fin de evitar 
que propios y visitantes sean víc-
timas de cualquiera de las moda-
lidades.

Garantizar la seguridad de to-
dos los colombianos y en especial, 

defender la libertad es uno de los 
mayores propósitos del GAULA, 
por esto, desde la dirección Anti-
secuestro y Antiextorsión de la Po-
licía Nacional estarán trabajando 
de forma incesante y articulada 
con la ciudadanía para prevenir y 
contrarrestar la modalidad de la 
extorsión del falso servicio 

¿Qué es el falso servicio? 
Es una modalidad de extorsión. 

¿Cuál es el modo que utiliza 
el delincuente? 

• Obtienen información de 
sus víctimas publicada en redes 
sociales o en otros medios. 
• Llaman y solicitan ser-
vicios como acarreos, expresos, 
asesorías agrícolas, asesorías en 
construcción, asesoría médica y 
de enfermería, asesoría en ebanis-
tería y ornamentación, entre otras. 
• Movilizan el servicio a 
zonas rurales y de difícil cobertu-
ra. 
• Al llegar al sitio rural lo 
intimidan con llamadas y se iden-
tifican como integrantes de grupos 

criminales. 
• Llaman a familiares o 
amigos y exigen DINERO por la su-
puesta liberación. 
• El tiempo es limitado 
para el pago de la exigencia eco-
nómica en consignación o entrega 
personal. 
 

¿Cómo prevenir el falso 
servicio? 

• Verifique la información 
personal de quien solicita el servi-
cio. 
• Sospeche de los servi-

cios solicitados fuera de su ciudad 
de origen. 
• No suministre informa-
ción personal. 
• Si va a salir de la ciudad 
informe a sus familiares el trabajo 
a realizar y lugar donde lo va a lle-
var a cabo. 
• Active localizador del te-
léfono. 
• Esta es una modalidad 
extorsiva realizada desde los cen-
tros carcelarios. ¡No caiga en el 
juego de los delincuentes  

Martha Iguarán Daza, Gerente de Air-e en La Guajira.

https://www.air-e.com/
http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD

La Corporación Autónoma Re-
gional de La Guajira informó que 
desde el 9 hasta 12 de agosto de 
2022, estará abierta la convocato-
ria pública con el fin de proveer un 
empleo en provisionalidad, para el 
perfil de profesional en Archivís-
tica.

Esta nueva plaza busca un 
perfil laboral con habilidades y 
conocimientos en áreas relaciona-
das con tablas de retención docu-
mental, bibliotecología, normati-
vidad de archivo y normalización 
de expedientes, inventario único 
documental y áreas afines. Lo an-

terior, en función de cumplir con 
lo establecido en el proceso y pro-
cedimiento del sistema integrado 
de gestión, referente a la calidad 
el medio ambiente y la seguridad y 
salud en el trabajo.

La entidad precisó que se re-
quiere de una experiencia profe-

sional relacionada de 30 meses; 
asimismo indicó que para oficia-
lizar la participación se deberá 
enviar el formato único de ins-
cripción que se encuentra en la 
página web www.corpoguajira.gov.
co, la hoja de vida y documentos 
requeridos al correo electrónico 

servicioalcliente@corpoguajira.
gov.co.

Cabe señalar que los perfiles 
que decidan postularse deberán 
tener en cuenta los tiempos de 
duración de la convocatoria y el 
cumplimiento de los requisitos es-
tablecidos.

Como se acordó en la 
mesa de seguridad 
para los planteles edu-
cativos del Distrito, des-

de esta semana se iniciaron con 
las intervenciones en esta opor-
tunidad en el colegio José Antonio 
Galán, en donde las autoridades 
de la Administración Distrital y la 
Policía Nacional garantizaron se-
guridad y protección a los niños, 
niñas y jóvenes de esta institución 
que ha sido priorizada dentro de 
esta estrategia de prevención.
La actividad estuvo liderada por 
el secretario de gobierno del Dis-
trito, Leandro Mejía Díaz, el secre-
tario de educación, Jesús Herrera 
Mendoza, el director de seguridad 
y convivencia ciudadana, Lucas 
Gnecco Bustamante, la directora 
de Asuntos comunitarios y Casa 

de Justicia, Luz Ángela Durán Aris-
mendy y uniformados de la Policía 
Nacional, quienes informaron que 
la salida de los estudiantes se tor-
nó en total tranquilidad.
Mejía Díaz, señaló que estas ac-
ciones son parte de los acuerdos 

pautados con Policía Nacional, Mi-
gración Colombia y rectores para 
mejorar la convivencia ciudadana 
en los alrededores de los planteles 
educativos, “en esta oportunidad 
iniciamos en el José Antonio Ga-
lán, así vamos a ir a cada una de 

las instituciones en las que hemos 
recibido quejas de alteración del 
orden público y posibles ventas de 
sustancias alucinógenas en estos 
espacios donde se encuentran los 
estudiantes”.
En los próximos días serán inter-

venidas otras instituciones de la 
ciudad con el fin de garantizarles a 
los padres de familia que sus hijos 
salen del colegio y tiene seguridad 
y protección, “este es un trabajo 
articulado entre la Administración 
Distrital y la fuerza pública, que 
busca bienestar a todos los estu-
diantes, además, poder evitar las 
peleas en las afueras de las insti-
tuciones”.
Por último, los padres de familia 
agradecieron está iniciativa que 
han implementado desde la Ad-
ministración Distrital de Riohacha, 
por velar por la seguridad de los ni-
ños, niñas y jóvenes; que estás ac-
ciones continúen dando resultado 
y que las autoridades sean cons-
tantes en los colegios para que 
haya paz y tranquilidad en cada 
uno de los hogares de las familias 
riohacheras.

Corpoguajira abre convocatoria para proveer cargo 
de profesional en Archivística

Autoridades del Distrito junto a Policía iniciaron 
intervenciones en los colegios de Riohacha

Hasta el 12 de agosto estarán abiertas las inscripciones.

"Este fue un reconocimiento a varias 
gestoras sociales de Colombia que hizo 
María Juliana Ruiz, quién fuera la Primera 
Dama del país, ella reconoció a quienes le 
apostaron a la niñez, y entre ese numero-
so grupo nuestro trabajo fue reconocido 
también por su esposo el ex presidente 
Iván Duque, hoy quiero darle las gracias a 
María Juliana Ruiz por este reconocimien-
to," Diana García Peñaranda.

Durante el evento realizado en la ca-
pital del país, las gestoras compartieron e 
intercambiaron experiencias trazando una 
hoja de ruta para seguir trabajando en pro 
de la niñez en los territorios donde García 
Peñaranda, está en el grupo de gestoras 
comprometidas por la niñez de Colombia.

Por otra parte el ex presidente de los 
colombianos Iván Duque, agradeció la 
gestión social que vienen realizando las 
30 gestoras y el acompañamiento en los 
programas liderados por su esposa y la 
fundación Luna.

María Juliana Ruiz, quién fuera Primera Dama de 
Colombia, reconoce labor en pro de la niñez de
Diana García Peñaranda, Gestora de Villanueva

María Juliana Ruiz, Primera Dama de Colombia junto a Diana García Pe-
ñaranda, Gestora de Villanueva

Intervención por parte de las autoridades del Distrito junto a Policía en el colegio José Antonio Galán.

http://www.corpoguajira.gov.co
http://www.corpoguajira.gov.co
http://www.corpoguajira.gov.co
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Buen viento y buena mar, presidente Petro
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

OPINIÓN

En el debate electoral 
todo candidato es de 
un partido, movimiento 
o número significativo 
de ciudadanos; pero 

una vez elegido se debe a toda la 
Nación para desarrollar la gestión 
que le corresponda, sin distingos 
de ideología, raza, género, capa-
cidad económica o cualquier otra 
categoría.  

Digo lo anterior, porque em-
pezamos la semana con nuevo 
gobierno confiados de que sea 
para todos y no solo para los que 
lo eligieron, para devolvernos la 
tranquilidad sin resentimientos ni 
revanchas; respetando a los ad-
versarios políticos y resolviendo 
los problemas de la gente, de ma-
nera equitativa en una sociedad 
plural y diversa.

En mi caso personal debo de-
cir que no voté por el presidente 
Petro, a pesar de que me ofrecie-
ron incluirme en la lista cerrada 
de aspirantes al senado del Pacto 
Histórico; pero no acepté porque 
mis convicciones son otras.   

Sin embargo, eso no me impi-
de desearle lo mejor a este nuevo 
gobierno. Buen viento y buena 
mar, presidente Petro. Pero no por 
desearle que se vaya pronto sino 
porque le vaya muy bien durante 
la gestión de los próximos cuatro 
años junto con su equipo. Que lo-
gre todo lo que propuso en la cam-
paña como agenda del cambio: in-

clusión social, paz total, transición 
energética y transparencia en el 
manejo de los recursos públicos. 
Es lo menos que puedo desearle.

Aunque me conformaría con 
que eliminara tanto privilegio de 
altos funcionarios públicos y la 
corrupción que se queda con los 
recursos que aportamos en los 
impuestos.

Pero volviendo al comienzo, el 
hecho de que empiece un nuevo 
gobierno de corriente izquierdista 
después de una tradición de go-
biernos de tendencia derechista 
y centro derecha, es una prueba 
irrefutable de que la democracia 
existe en nuestro país, para que se 
consolide y se mantenga por siem-

pre como la forma más perfecta y 
equitativa para gobernar.  

Y espero que, de la misma 
forma como el presidente Petro 
ha llegado al poder de manera 
pacífica, al finalizar su mandato 
también estemos celebrando el 
comienzo de otro gobierno, ratifi-
cando que la democracia goza de 
buena salud, provenga del lado 
que sea, izquierda, derecha, cen-
tro, arriba o abajo, en fin; ese es 
el mandato constitucional que se 
debe respetar y garantizar. 

El hecho de que cada cuatro 
años veamos a un presidente que 
salga de la Casa de Nariño y en-
tre otro, debe ser motivo de orgu-
llo; es que eso no se ve en todos 

los países de la región. Honrar la 
Constitución no es un deber exclu-
sivo del presidente, sino de todos 
y cada uno de nosotros. Todos so-
mos Colombia.

Para mayor tranquilidad, no 
hay duda que lo visto la semana 
pasada por muchos colombianos 
a través de los medios y redes 
sociales es un mensaje que alien-
ta, durante la toma de imágenes 
para la foto oficial en la zona de 
Caño Cristales y el acto simbólico 
de posesión ancestral en la Sierra 
Nevada de Santa Marta, donde 
aparecen el presidente Petro y su 
ministro de defensa en compañía 
de un grupo de soldados del ejér-
cito y agentes de la policía: con la 

institucionalidad del 
Estado, los úni-
cos que pueden 
garantizar su 
integridad física 
y hacer respetar 
la democracia; no es 
ninguna primera línea, disiden-
cias o bandas criminales. No. Son 
las Fuerzas Armadas de Colombia.   

Un claro mensaje del respeto 
que tiene el presidente por las ins-
tituciones y que ratificó el domin-
go marchando junto con los altos 
mandos en los actos oficiales de 
posesión. No podía ser diferente.  

Lo demás hay que dejarlo a 
los pirómanos que les gusta ver 
en todo momento al país incendia-
do, en estado de zozobra, y hasta 
promoviendo situaciones de in-
tranquilidad por algún interés que 
los anima y, sin duda, mostrando 
su desprecio a la Constitución con 
vaticinios funestos, como si Co-
lombia tuviera tras de sí una his-
toria plagada de dictaduras, cosa 
que no es cierta.   

Desde este espacio donde ex-
preso mis opiniones todas las se-
manas aprovecho para hacerle un 
llamado al presidente Petro para 
que ponga sus ojos en La Guajira; 
aún estamos a tiempo de salvarla 
de las fauces de la corrupción his-
tórica que casi la ha consumido 
por completo. Y como dijo el filó-
sofo de La Junta: Se las dejo ahí... 
@LcolmenaresR

Una gran pérdida hemos teni-
do todos en Uribia con la partida 
de Peyo, han pasado ya varios 
días desde su deceso y confieso 
que entre más pasa el tiempo, 
más siento la ausencia de esa 
voz que se alzaba en defensa de 
los que no se atreven, Peyo sin 
duda fue un uribiero poco común, 
sentía y amaba a Uribia cómo po-
cos, pero lo más importante de 
todo es que lo demostraba con 
hechos, no eran solo palabras 
¿Ustedes se imaginan un Uribia 
en dónde la mayoría de sus ha-
bitantes asumiéramos la actitud 
defensiva por los menesteres 
sociales que desarrollo por años 
Pedro? Seguramente seríamos 
un municipio con un desarrollo 
social más avanzado.

Siempre observé en Pedro a 
una persona que colocaba a Uri-
bia en el primer lugar, por encima 
de muchas cosas en su vida, su 
preocupación por el devenir so-
cial del municipio debe enseñar-
nos a todos que Uribia es nuestro 

compromiso indiscutible, nuestro 
pueblo, el que nos vio nacer, esa 
patria chica a la cual le debemos 
tanto, ese lugar dónde están 
nuestros amigos, familiares y de-
más conocidos debe convertirse 
en un compromiso de todos, creo 
que es el mejor homenaje que 
podemos rendirle a Peyo, para 
que su legado jamás desaparez-
ca.

Pero amigo, donde quiera que 
te encuentres desde aquí te digo 
que siempre te vamos a recor-
dar mucho, pero serán buenos 
recuerdos, fuiste un luchador, el 
recorrido en tu vida política y so-
cial es un ejemplo para muchos 
jóvenes que desean servirle al 
municipio, y ese servicio será 
también en parte para rendirle 
honor a tu esfuerzo y dedicación, 
tu vocación, tu amor por Uribia y 
tus deseos por ver a un municipio 
lleno de progreso social será par-
te también de nuestros anhelos.

Confieso que al enterarme de 
tu partida la primera frase que 

se vino a mi mente fue, gracias 
por todo Peyo, gracias por tus 
enseñanzas, gracias por tu lu-
cha incansable, estoy seguro que 
más de un dirigente político o lí-
der indígena en Uribia siente lo 
mismo por ti, gratitud, por algún 
favor que seguramente a muchos 
le hiciste, gracias infinitas. Ya es-
tás en el apartamento azul, par-
ticularmente siento que fue muy 
apresurada tu partida Peyo, pero 
solo Dios sabe porque fue así, 
dejas atrás a un pueblo que ne-
cesitaba un poco más de ti, eras 
un doliente de tu tierra, vamos a 
extrañar siempre tu voz en la ra-
dio, en la política y en la vida so-
cial en general, gracias por todo 
Pedro Pablo Puerto Mejía.

Por Luis Antonio
Gómez Peñalver

Gracias por todo Pedro

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
http://www.instagram.com/guajiranews
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BIENESTAR

El ajo es mucho más que 
un condimento, es un 
espantaenfermedades 
cargado de propiedades 
nutritivas y beneficios 

para la salud (los compuestos sul-
fúricos y sus múltiples fitonutrien-
tes, le dieron esta fama). De ahí 
que lo de colgar ristras de ajos en 
las casas no sólo se hacía para es-
pantar a los vampiros, sino porque 
ya en la Antigua Grecia, Hipócra-
tes, padre de la medicina moder-
na, lo utilizaba para tratar distin-
tas enfermedades. Su consumo 
habitual puede ayudar a hacer 
mejor la digestión, a absorber me-
jor los nutrientes de los alimentos, 
y también optimiza las funciones 
del páncreas y del hígado.

Valor nutricional
El ajo posee un alto valor nutritivo 
y contiene muy pocas calorías. 28 
gramos contienen 42 calorías, y 
mucha vitamina C, vitamina B6 y 
manganeso. Tomar un diente de 
ajo en ayunas puede sonar a re-
medio de abuela, pero desde la 
Fundación Española del Corazón 
(FEC) se recomienda incluir ajo 
en la dieta no solo para reducir el 
colesterol malo y proteger nuestro 
corazón, sino como remedio de-
purativo, antiséptico y antibacte-
riano.

Propiedades y beneficios
Mejora la circulación de la san-
gre: El ajo es rico en vitamina B, un 
compuesto esencial que reduce 
los niveles de homocisteína. Esta 
sustancia es la responsable de 
endurecer los vasos sanguíneos 
y de traernos múltiples problemas 
como trombosis o enfermedades 
de las arterias coronarias. Consu-
mir un ajo en ayunas nos puede 
ayudar a combatir estos proble-
mas.

Bueno para el hígado: El ajo es 
sobre todo un excelente desin-
toxicante para nuestro organismo. 
Nos ayuda a depurar toxinas, a 
eliminar parásitos y a liberar del 
cuerpo metales pesados como el 
mercurio o restos de medicamen-
tos que el hígado no puede proce-
sar. El ajo es rico en vitaminas A, B 
y C, muy adecuadas para estimu-
lar las funciones hepáticas. Otra 
de sus virtudes es la de desinfla-
mar, de ahí que sea muy saludable 
consumir un ajo diario en caso de 
tener el hígado graso.

Bueno para resfriados y afeccio-
nes pulmonares: Si cada vez que 
coges un resfriado acabas con 
mucha mucosas el ajo te viene 
muy bien porque descongestiona 
y es un buen antibiótico natural 
para tratar problemas pulmona-
res. Si sufres de sinusitis o estás 
pasando una época con mucha 
tos, puedes hacer vahos o prepa-
rarte algún jarabe a base de ajo.

Reduce los niveles de colesterol: 
El ajo contiene alicina, una sustan-
cia que cuida de nuestro sistema 
cardiovascular. Tanto es así que 
consumir cada día un diente ajo 
natural puede reducir el colesterol 
malo en un 9%, así lo asegura la 
Fundación Española del Corazón.

Cuida nuestro aparato digesti-
vo: No se trata de comerse una 
cabeza de ajos cada día. La clave 
está en el equilibrio. Si nos acos-
tumbramos a tomar el ajo como 
un medicamento cada mañana, 
en pocos días notaremos sus be-
neficios. Las digestiones se rea-
lizan mucho mejor porque el ajo 
estimula los ácidos gástricos y los 
alimentos se digieren y absorben 
adecuadamente.

Mitos y verdades que debes 

saber sobre el ajo crudo
Se afirma que el ajo es nutritivo, 
que combate el colesterol, favore-
ce el sistema inmunitario, reduce 
la presión sanguínea, es antiinfla-
matorio, evita resfriados, mejora 
el asma, que es bueno incluso 
contra el cáncer. Si te han reco-
mendado comer ajo crudo en ayu-
nas como remedio debes saber 
que, salvo raras excepciones, no 
te hará ningún mal; pero tampo-
co es seguro que te vaya a librar 
de tus dolencias o impedir que te 

pongas enfermo.
De lo que no podrás librarte 

es de ese olor tan característi-
co y persistente -y desagradable 
para los demás- que deja en el 
aliento. Porque para beneficiarse 
de la mayor parte de sus virtudes 
es imprescindible tomarlo crudo. 
Cuando alcanza una temperatura 
superior a 45 grados muchas de 
ellas desaparecen como por arte 
de magia.

Lo cierto es que existe toda 
una cultura del ajo que viene de 
muchas sociedades distintas y tie-

ne miles de años de antigüedad, y 
son numerosos los científicos que 
se han dedicado a estudiarlo para 
corroborar si tiene tantas propie-
dades curativas como se cree 
(entre ellos el propio Pasteur). Y 
aunque parece que existe una 
base científica para pensar que 
sus componentes tienen muchas 
propiedades, según el Centro Na-
cional de Salud Complementaria 
e Integradora de Estados Unidos, 
no muchas son irrefutablemente 
concluyentes y es preciso seguir 
investigando.

Por ejemplo, explican en un 
artículo publicado en su web, que 
el Instituto Nacional del Cáncer de 
su país reconoce que el ajo tiene 
potenciales propiedades antican-
cerígenas. Pero no recomienda 
consumir suplementos de ajo 
como prevención del cáncer. Y me-
nos todavía con la esperanza de 
curarlo.

“Comer ajos crudos no tiene 
contraindicaciones importantes 
en dosis normales”.

Se saber que comer ajos cru-
dos no tiene contraindicaciones 
importantes en dosis normales, 
excepto para personas a quienes 
produce irritación de estómago 
o alergia, pero se advierte que 
puede contrarrestar el efecto de 
medicamentos para la circula-
ción sanguínea (es un potente 
anticoagulante) y también se ha 
determinado que puede disminuir 
la efectividad de fármacos como 
el saquinavir, utilizado en el trata-
miento del VIH.

Comer ajo en ayunas que tie-
ne los mismos efectos tomado a 
cualquier hora del día, pero no sir-
ve de mucho si se traga entero. Lo 
correcto es machacarlo o, mejor 
aún, cortarlo en finas láminas y, si 
se quiere suavizar un poco el sa-
bor, mezclado con aceite de oliva, 
de lino, nuez o coco. Esto se debe 
a que sus principales virtudes te-
rapéuticas provienen de la alicina, 
un componente que no está en el 
ajo, sino que sólo se libera cuando 
la aliína, un aminoácido azufrado 
que si está presente en él, entra 
en contacto con el oxígeno. Tiene 
también otras sustancias, muchas 
de las cuales actúan en simbiosis 
con ésta.

Algunos de sus principios acti-
vos se encuentran en los extractos 
que se venden en tiendas naturis-
tas y herbolarios, pero los efectos 
son distintos según el método por 
el que se han obtenido. El más pa-
recido al natural es el prensado en 
frío, aunque para algunos usos se 
requiere una cierta temperatura.

Otra de sus características 
es que es la alicina -el contenido 
medio en el jugo del ajo es de 4 
miligramos por gramo- es muy vo-
látil y su efecto tan inmediato que 
en apenas segundos llega a los 
pulmones, y por eso se considera 
apropiado para tratar infecciones 
respiratorias. Es incluso capaz 
de atravesar la piel y alcanzar los 
capilares sanguíneos. Se puede 
experimentar fácilmente en casa, 
comprobando cómo después de 
ponerse unos dientes pelados en 
los pies y en contacto con la piel, 
se nota su sabor en el paladar en 
unos instantes.

Estos son algunos de los beneficios del ajo
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JUDICIALES

Rescatados cuatro pescadores en 
emergencia en altamar

Indígenas bloquearon las 4 vías 
pidiendo atención a sus derechos

Julio dejó 17 homicidios y 1 
muerto en enfrentamiento

Con un alto índice de muertes 
violentas cerró julio en La Guajira, en 
donde se elevó a 17 los asesinatos y 
donde también hubo una persona fa-
llecida durante un enfrentamiento con 
las autoridades.

La relación de crímenes en el sép-
timo mes arrojó en este departamento 
una tasa de 1,51 por cada 100.000 
habitantes, que es una cifra inferior 
con el registrado en junio que alcan-
zó las 23 muertes violentas (2,08) en 
ese período.

Durante julio, Maicao encabezó la 
cuenta de homicidios con seis, segui-
do de Riohacha con cuatro, Villanueva 
tres, Fonseca dos, Dibulla y Manaure 
con uno respectivamente.

En el caso de Riohacha, durante 

este período, ocurrieron tres asesi-
natos con arma de fuego y uno más 
sucedió por estrangulamiento para un 
total de cuatro crímenes en el mes. 
Mientras que en el resto de la penín-
sula todos los delitos contra la vida 
fueron a bala.

Las muertes violentas en La Gua-
jira con referencia al género femenino 
en este período se elevó a dos: el pri-
mero ocurrido en una vereda de San 
Juan del Cesar y el segundo en área 
urbana de Riohacha.

Para esta oportunidad, en Villa-
nueva se presentaron tres homicidios: 
uno en área rural y dos más, que ocu-
rrieron en un mismo hecho en una pa-
rranda de este municipio.

En una exitosa operación de bús-
queda y rescate adelantada en las 
últimas horas por tripulantes de la 
Armada de Colombia con apoyo de 
la Fuerza Aérea Colombiana  se logró 
el rescate de cuatro pescadores co-
lombianos a 125 millas náuticas de 
la costa en el mar Caribe colombiano.

 Tras el llamado de emergencia 
realizado por la esposa de uno de los 
pescadores a la Capitanía de Puerto 
de Puerto Bolívar informando sobre 
la desaparición de los pescadores, la 
Institución Naval a través de la Esta-
ción de Guardacostas de Puerto Bolí-
var, activó la operación de búsqueda 
y los protocolos establecidos, dando 
aviso a  las embarcaciones que nave-
gaban por el área para apoyar en la 
búsqueda de acuerdo con los patro-
nes arrojados por el Sistema Integra-
do de la Estación de Tráfico Marítima 
de Santa Marta. De manera simul-
tánea, con apoyo de la Fuerza Aérea 
Colombiana se realizaron patrullajes 

aéreos para la búsqueda de la embar-
cación en emergencia. 

De acuerdo a lo informado por los 
familiares de los pescadores, estos 
habrían salido a realizar una faena de 
pesca en el sector de Manaure en La 
Guajira, desde el pasado 02 de agos-
to, perdiendo comunicación con ellos 
dos días después, por lo cual fue acti-
vada la emergencia. 

Más de 48 horas de búsqueda 
fueron necesarias para ubicar y res-

catar a los pescadores que fueron 
encontrados aferrados a la embarca-
ción, en la mañana del sábado 06 de 
agosto por los integrantes de Guarda-
costas de la Armada de Colombia. 

Al parecer la embarcación habría 
presentado fallas mecánicas durante 
la faena de pesca, siendo arrastrada 
mar adentro por las fuertes condicio-
nes meteomarinas presentadas en el 
sector, dejándolos a la deriva en alta 
mar.

Desde las primeras horas de la mañana de ayer mar-
tes, un grupo de indígenas bloquearon la carretera Troncal 
del Caribe exigiendo el cumplimiento de algunos compro-
misos por parte de la Alcaldía de Maicao y por el día inter-

nacional de los pueblos indígenas.
El cierre se produjo en la ruta que comunica el norte y 

el sur de La Guajira, a la altura del sitio conocido como las 
Cuatro Vías, en jurisdicción de Maicao.

Durante tres horas estuvo esta situación afectándose 
el tráfico desde y hacia el municipio fronterizo con Uribia, 
Manaure y Riohacha, indicaron los transportadores.

Igualmente, se conoció que los protestantes al mismo 
tiempo levantaban las barricadas permitiendo el paso de 
los vehículos, mientras estuvieron dialogando con los fun-
cionarios de la administración municipal.

Sobre este tema, el comandante de la Policía Nacional 
en La Guajira, el coronel, Alexander Vargas Pitacuar, con-
firmó que hubo un dialogo entre los reclamantes y la Alcal-
día, que finalizó en un acuerdo para finalizar el bloqueo.

La Guajira
y responderá por los perjuicios causados 
a terceros, con motivo de la ejecución.
ARTICULO SEXTO: El presente permiso 
será suspendido y la obra sellada en el 
momento que se compruebe que este no 
se ajusta a las especificaciones y diseños 
de los planos aprobados o que incumpla 
cualquier de las normas contenidas en el 
POT, Decreto 2218 de 2015, demás nor-
mas y/o Acuerdos o Decreto que regulen 
la materia.
ARTÍCULO SEPTIMO: La violación de 
cualquiera de los enunciados de esta 
Resolución por parte del propietario de 
la obra o el ejecutante del proyecto, con-
llevara a la aplicación de las sanciones 
consagradas en el POT y en los Decreto 
que regulen la materia.
ARTÍCULO OCTAVO: Esta totalmente 
prohibido ocupar en forma permanente 
los andenes y vías públicas con tierra, 
materiales o cualquier otro elemento, 
o arrojarlos en las cunetas, desagües o 
canales del sistema del alcantarillado y 
en general sobre el espacio público, con-
ducta por la cual serán sancionados en 
forma inmediata e indefinida de la  obra, 
con el único propósito de garantizar el 
uso, goce y disfrute del espacio público y 
solo se autorizara la construcción de los 
trabajos hasta tanto se haya obtenido su 
recuperación.
ARTICULO NOVENO: De conformidad 
con el artículo 2.2.6.1.2.3.8 del Decre-
to 1077 de 2015, debe ser publicada la 
parte resolutiva de la licencia por ambas 
partes; por el titular, en un periódico de 
amplia circulación en el Municipio y por 
la Secretaria de Planeación en la página 
electrónica de la oficina.
ARTICULO DECIMO: Mantener en la obra 
la Resolución y Planos Aprobados, para 
verificación del Inspector de obra.
ARTÍCULO UNDECIMO: La presente Re-
solución rige a partir de la fecha de su 
expedición, tiene validez de dos (2) años.
ARTÍCULO DUODECIMO: Contra la pre-
sente Resolución proceden los recursos 
de reposición y apelación.

COMUNIQUESE Y CUMPLASE:
Dada en la Alcaldía Distrital de Riohacha, 
a los cuatro (04) días del mes de agosto 
de 2022.

LUZ ÁNGELA BRITO ARÉVALO.
Profesional U. Secretaria de Planeación.

EMPLAZA:
A las personas que se crean afectadas, directa o indirectamente, con 
la expedición Licencia Urbanística de Construcción en la modalidad de 
ampliación No. 303 del 04 de agosto de 2022, a la señora: LINDA DE 
JESUS TROMP VILLARREAL, identificada con cédula de ciudadanía nú-
mero 32.713.706, expedida en Barranquilla – Atlántico, para que en el 
término de cinco (05) días contados a partir de la fecha de publicación 
del presente EDICTO, comparezcan ante este despacho a efecto de que 
se notifiquen del precitado acto administrativo.

RESUELVE:
ARTÍCULO PRIMERO: Otorgar permiso de licencia urbanística de cons-
trucción en la modalidad de ampliación, a la señora: LINDA DE JESUS 
TROMP VILLARREAL, identificada con cédula de ciudadanía número 
32.713.706, expedida en Barranquilla – Atlántico, quien actúa como Di-
rectora Regional Guajira Grado 04 del SERVICIO NACIONAL DE APREN-
DIZAJE – SENA, acreditada por la Resolución No. 002273 del 20 de 
octubre de 2006, la Resolución No. 03801 del 30 de diciembre de 
2008, identificado con Nit. 899999034-1, solicitó permiso por concepto 
de licencia urbanística de construcción en la modalidad de ampliación 
para un edificio para el Servicio médico asistencial y Gimnasio – SENA 
Sede 1010-40 Centro Regional Guajira de dos (02) pisos, en un lote de 
terreno de su propiedad, ubicado sobre la CARRERA 15 No. 19 – 40, 
de este Distrito.

Que aporto información en los planos y en la ficha descriptiva.

CUADRO DE AREAS POR ESPACIO PISO 1
GRUPO DE OCUPACION I-2 SALUD O INCAPACIDAD

ARTÍCULO SEGUNDO: Las obras de Urbanización consiste en el área de 
parqueo, el terminado es en concreto rígido, más la provisión de la red 
de servicios públicos domiciliarios (agua y alcantarillado, redes eléctri-
cas y alumbrado de Zonas Comunes).
ARTÍCULO TERCERO: De comprobarse cambios en las especificaciones 
objeto de este permiso ocasionará las sanciones establecidas la Ley 388 
de 1.997, Acuerdo 003 de 2.002, Decreto 1077 de 2015 y demás nor-
mas concordantes y actos Administrativos Municipales y/o Distritales.
ARTICULO CUARTO: El propietario de la edificación y el constructor res-
ponsable se comprometen mancomunadamente a ejecutar la obra en 
forma tal que se garantice tanto la salubridad de las personas como la 
estabilidad de los terrenos, edificaciones y elementos constitutivos del 
espacio público, para lo cual aportaran a procedimientos que reúnan 
las condiciones de seguridad suficiente para evitar daños a terceros y 
proteger la integridad de los peatones o transeúntes.
ARTICULO QUINTO: El Propietario de la presente Licencia deberá cum-
plir con las obligaciones urbanísticas y arquitectónicas que se deriven

GRUPO DE OCUPACION I-3 EDUCATIVO

CUARTOS TECNICOS, ALMACENAMIENTO, CIRCULACION Y ACCESO

CUADRO DE AREAS POR ESPACIO PISO 2

USO GRUPO DE OCUPACION NSR K.2.1-1

USO GRUPO DE OCUPACION NSR K.2.1-1

ÁREA CONSTRUIDA 
 PISO 1 (m2)

ÁREA CONSTRUIDA 
 PISO 2 (m2)

129,33
56,18
19,57

233,99

5.698
2,50
0,57

6406,70
0,64

4.588
0,60
0,46

4948,41
0,49

183,18
40,16
46,72

GRUPO DE OCUPACION I-3 EDUCATIVO

Distrito Especial Turístico y Cultural de Riohacha Edicto 
de notificacion Nº 259 La Secretaria de Planeación

Distrital de Riohacha

EDICTOS

ITEM
1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13

14
15
16
17
18
19
20
21

22
23
25
25
24
26

29
30
31
32
33
34

I-2
C-1

I-3

27

28

SUBTOTAL SERVICIO MEDICO

SUBTOTAL ADMINISTRACIÓN

SUBTOTAL ESPACIOS DE APOYO

SUBTOTAL ESPACIO FORMACION DEPORTIVA

SUBTOTAL ESPACIOS DE APOYO

SUBTOTAL AREA CONSTRUIDA PISO 1

SUBTOTAL AREA CONSTRUIDA PISO 2
ÁREA DEL PREDIO (m2)
ÁREA CONSTRUIDA ACTUAL (m2)
INDICE CONSTRUCCIÓN EXIGIDO (Dec 078 2015 Art.150)
INDICE CONSTRUCCIÓN EXISTENTE
AREA CONSTRUIDA TOTAL RESULTANTE
INDICE CONSTRUCCIÓN RESULTANTE

ÁREA OCUPACION ACTUAL (m2)
INDICE DE OCUPACION EXIGIDO (Dec 078 2015 Art.150)
INDICE DE OCUPACION EXISTENTE
AREA DE OCUPACION TOTAL RESULTANTE
INDICE DE OCUPACION RESULTANTE

SUBTOTAL PISO 1

SERVICIOS, CIRCULACION Y ACCESO

SUBTOTAL PISO 2
AREA CONSTRUIDA TOTAL 

129,33

56,18

253,56

183,18

86,88

439,07

270,06
10.000

270,06
709,13

439,07

AREA M2
3,86
7,23
4,96

14,53
13,86
11,94
11,73
4,41
2,6

3,48
3,54

25,54
21,65

3,66
13,13
8,33
8,49
8,45
1,71
1,71

10,70

5,4
13,33
0,84
51,74

157,24
25,01

5,52
4,06
7,00

25,19
7,58

13,95

177

6,18

CANT
1
1
1
1
1
1
1
1
1
1
1
1
1

1
1
1
1
1
1
1
1

1
1
1
1
1
1

2
2
3
1
1
1

1

1

TOTAL
3,86
7,23
4,96

14,53
13,86
11,94
11,73

4,41
2,60
3,48
3,54

25,54
21,65

3,66
13,13

8,33
8,49
8,45
1,71
1,71

10,70

5,40
13,33

0,84
51,74

157,24
25,01

11,04
8,12

21,00
25,19

7,58
13,95

177,00

6,18

ESPACIO
ACCESO
RECEPCIÓN AUXILIAR DE ENFERMERIA
ARCHIVADOR HISTORIAS CLINICAS
SALA DE ESPERA SERVICIO MEDICO
CONSULTORIO MEDICO (incluye baño)
CONSULTORIO ODONTOLOGICO
AUDITOR MEDICO
DEPOSITO TRANSITORIO DE RESIDUOS
CUARTO DE ASEO
BAÑO HOMBRES
BAÑO MUJERES
CIRCULACION INTERIOR
ESTRUCTURA Y MUROS

ACCESO
RECEPCIÓN Y ESPERA
SALA DE JUNTAS
OFICINA SMA
OFICINA APOYO
CAFÉ
BAÑO
ESTRUCTURA Y MUROS

PORTERIA (incluye baño)
BODEGA (incluye rack)
CUARTO COMPRESOR
ACCESO PRINCIPAL
CIRCULACION EXTERNA
ESTRUCTURA Y MUROS

VESTIER Y DUCHAS
BAÑOS
SALA DE MASAJES
ACCESO
CIRCULACION 
ESTRUCTURA, MUROS Y DUCTOS

SALUD O INCAPACIDAD
EDUCATIVO
CUARTOS TECNICOS Y ALMACENAMIENTO
CIRCULACION Y ACCESO

EDUCACIÓN
SERVICIOS
CIRCULACION Y ACCESO

ÁREA DE FORMACIÓN DEPORTIVA ( 
ZONA DE PESAS Y MAQUINAS - ZONA 
DE AÉROBICOS)
ESTRUCTURA Y MUROS

Durante tres horas estuvo esta situación.
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Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Alexander Lewis Delgado

Jorge Celedón en las grandes 
fiestas de Ecuador y Colombia

Ana Antonia Ospino 'La Nuñe' tuvo su último adiós 
en Villanueva

Falleció rodeada de su familia la actriz y cantante 
Olivia Newton John
La reconocida actriz y cantante Olivia Newton-John, que se dio a conocer por la película ‘Grease’, murió 
a los 73 años rodeada de su familia este lunes 8 de agosto del año 2022.

Con ese vallenato romántico 
y alegre que perdura en los cora-
zones, Jorge Celedón actuará en 
las grandes fiestas de Ecuador y 
Colombia que se celebran en la 
presente semana.

Celedón es el artista estelar 
del trigésimo octavo aniversario 
del cantón de Atahualpa (Ecua-
dor), Corazón Geográfico de El Oro, 
este jueves 11 de agosto el esta-

dio Ciudad de Pacha.
Asimismo, el cantante valle-

nato, ganador de 5 Latin Grammy, 
estará en los mejores conciertos 
de la Feria de la Flores en Mede-
llín.

Ponchito Castro, manager de 
Jorge Celedón dio a conocer la 
agenda de presentaciones:

Jueves 11 de agosto: Atahual-
pa- Ecuador

Viernes 12: concierto en la Fe-
rias de las Flores – Estadio Atana-
sio Girardot – Medellín, con Juan 
Luis Guerra, Don Omar, El Gran 
Combo de Puerto Rico y Jorge Ce-
ledón, representando al vallenato.

Viernes 12: City Hall – Mede-
llín

Sábado 13: Cúcuta
Domingo 14: Palmira – Valle
Domingo 14: Aguas Claras – 

Valle

Jorge Celedón con el acordeón 

de Victor Naín Jr., y toda su agru-
pación se imponen en las mejores 
fiestas de Ecuador y Colombia.

Ana Antonia Ospino 'La Nuñe', 
madre de la dinastía Romero, reci-
bió cristiana sepultura en su tierra 
natal, Villanueva- Guajira.

Esta matrona guajira, falleció 
a sus 96 años en un accidente de 
tránsito el pasado domingo en ho-
ras de la tarde, cuando regresaba 
de un paseo familiar. 

'La Nuñe' fue la esposa de Es-
colástico Romero (Qepd) y en ese 
hogar nacieron 9 hijos: Norberto  
Rafael, Misael, Rosendo, Israel, 
Limedes, Lubia, Omaira María y 
Dulbis. 

Los hombres heredaron la 
vocación musical siendo acordeo-
neros: Norberto, Israel (líder del 
Binomio de Oro) y Limedes; Rafael 
y Misael se inclinaron por tocar la 
conga y la tumbadora; y Rosendo 
es compositor y toca acordeón y 
guitarra.

Con profundo dolor, esta fami-
lia dio el último adiós a su madre, 
hermana, abuela y tía, a quien re-
cordarán siempre como la mujer 
amorosa, noble y fuerte que fue. 
Paz en su tumba.

La mala noticia para sus fami-
liares, colegas y seguidores la dio 
a conocer el esposo de la artista, 
John Easterling, quien dijo en un 
comunicado que su amada Olivia 
falleció en paz en su rancho en 
el sur de California, en los Estado 
Unidos.

Dice apartes del comunicado: 
“Olivia Newton-John falleció pacífi-
camente en su rancho en el sur de 
California esta mañana, rodeada 
de familiares y amigos. Les pedi-
mos a todos que respeten la pri-
vacidad de la familia durante este 
momento tan difícil.

Olivia ha sido un símbolo para 
el triunfo y la esperanza durante 
más de 30 años, en los que ha 
compartido su experiencia con 
el cáncer de mama- En lugar de 
flores, la familia pide que se ha-
gan donaciones en su memoria al 
Fondo de la Fundación Olivia New-

ton-John”.
Aunque no se reveló la causa 

de su muerte, Olivia Newton John 
luchó contra un cáncer de mama 

durante 30 años La actriz nacida 
en Cambridge, Inglaterra, 26 de 

septiembre del 1948, saltó a la 
fama por interpretar a Sandy Ol-
sson en la película “Grease” de 
1978 junto a John Travolta,

Su gran amigo John Travolta 
compartió un sentido mensaje 
en su Instagram: “Mi queridísima 
Olivia, hiciste que nuestras vidas 
fueran mucho mejores. Tu impac-
to fue increíble. Te quiero mucho. 
Nos veremos en el camino y esta-
remos todos juntos de nuevo. Tuyo 
desde el primer momento que te 
vi y para siempre! Tu Danny, tu 
John!”.

La artista fue diagnosticada 
con cáncer de mama por primera 
vez en 1992 y ella tiempo confesó 
que venía combatiendo el cáncer 
de mama en etapa 4. Newton-Jo-
hn Como cantante tuvo varios éxi-
tos como: “If Not for You”, “Let Me 
Be There” y “Have You Never Been 
Mellow”.

Jorge Celedón, cantautor vallenato.

Olivia Newton-John, q.e.p.d.
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NACIONALES
Una mujer indígena, sabia, será la voz de Colombia 
ante el mundo: Presidente Petro

Reforma al Icetex, una de las principales metas del 
Ministerio de Educación

Manifestó que “el mundo escuchará cotidianamente –todos los días– allá en esas asambleas, en esos 
foros, como voz de Colombia, una voz indígena”, y agregó que “eso marca una nueva realidad”.

Alejandro Gaviria informó el listado de prioridades de su cartera, entre ellos, un plan de infraestructura 
educativa para promover una jornada extendida en que se prioricen las actividades culturales, artísticas 
y musicales

El Presidente de la Repúbli-
ca, Gustavo Petro, destacó este 
martes que la Embajadora y Re-
presentante Permanente de Co-
lombia ante la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), Leonor 

Zalabata, será la voz de la nación 
ante el mundo frente a los grandes 
problemas, entre ellos la crisis cli-
mática. 

“Gracias a ese cambio de he-
gemonía, quien va a asumir eso 

es una mujer indígena”, manifestó 
el Jefe de Estado en el Diálogo de 
Alto Nivel que se llevó a cabo en 
Bogotá con motivo del Día Interna-
cional de los Pueblos Indígenas.

El Mandatario declaró que 

la dirigente y escritora arhuaca 
Leonor Zalabata “es la represen-
tante de Colombia toda –con sus 
pueblos indígenas todos, y con 
sus pueblos no indígenas–, ante 
el mundo, ante la humanidad” y 
“debe, a nombre de Colombia, li-
brar cotidianamente la lucha que 
se acelere la adaptación a un sis-
tema que permita sobrevivir”.

Manifestó que “el mundo es-
cuchará cotidianamente (…) como 
voz de Colombia, una voz indíge-
na”, y agregó que “eso marca una 
nueva realidad”.

“Hoy, desde Colombia, gracias 
a estos cambios, a este cambio 
de hegemonía, quien va a repre-
sentarnos al frente de esa lucha, 
es una mujer indígena. Sabia”, 

expresó el Presidente Petro y dijo 
que “esa sabiduría ahora toca me-
terla allá con todos los pueblos del 
mundo”.

El Mandatario recordó que el 
sociólogo nasa Giovani Yule, pre-
sente en el evento de este martes, 
dirigirá la Unidad de Restitución 
de Tierras, mientras que la aboga-
da embera Patricia Tobón, dirigirá 
la Unidad de Víctimas.

Por ello, anotó, “el movimiento 
indígena es responsable hoy de 
cómo se van a restituir las tierras”.

Finalmente, el Presidente 
Petro indicó que más indígenas 
colombianos tendrán responsabi-
lidades, “ya que el Gobierno está 
en formación, está en proceso”.

Alejandro Gaviria, en 
cabeza del Ministerio 
de Educación, hizo su 
primer pronunciamien-
to como miembro del 

gabinete del presidente Gustavo 
Petro Urrego a través de Twitter.

Gaviria dejó claro que hace 20 
días no se ha comunicado con el 
presidente para hablar de temas 
relacionados con el ministerio, 
sin embargo, contrastó que él tie-
ne una misión importante para el 
país.

En el video publicado durante 
el 9 de agosto de 2022 dio a cono-
cer las que serán sus prioridades, 
entre las que destacó la voluntad 
de hacer una reforma a la Ley 30 
de 1992, así como al Sistema Ge-
neral de Participaciones y al Ice-
tex.

Con esta publicación, marcó lo 
que será el rumbo de la educación 
en el país con seis pilares princi-
pales:

• Promover un aumento 
sustancial de la cobertura de la 
educación superior.

• Fortalecer financiera-
mente las universidades públicas 
para ir resolviendo los problemas 
estructurales de recursos

• Poner en la práctica un 
ambicioso plan de infraestructura 
educativa

• Trabajar con el sector 
cultura para tener una jornada ex-
tendida

• Trabajar con las regiones 
del país y cerrar las brechas de 
aprendizaje

• Reformar la ley 30 y el 
Icetex

Se refirió a un plan de infraes-
tructura educativa para promover 
una jornada extendida en que se 
prioricen las actividades cultura-
les, artísticas y musicales.

En cuanto a las regiones, Ga-
viria señaló que se buscará cerrar 
las brechas de aprendizaje que se 
ampliaron con la pandemia, eva-
luando la calidad de la educación 
sobre casos particulares.

“Queremos que el sector edu-
cativo sea protagonista de las his-
torias de desarrollo y de las bús-
quedas de reconciliación y paz en 
nuestro país. Queremos una edu-

cación para la paz”, señaló.

El comunicado
“Un saludo a todo el sector educa-
tivo, toda la comunidad educativa 
de nuestro país, un saludo afec-
tuoso y un abrazo a todos de todo 
corazón. Este es el momento para 
hacer explícita una voluntad, una 
intención, la intención primero de 
escuchar, de construir y trabajar 
colectivamente y de mi parte, de 
tomar decisiones, de actuar con 
justicia, con compromiso y con 
decisión para responder a los sue-
ños y a los deseos de tanta gente, 
cómo se han dicho en estos días, 
de cambio.

Creer es una forma de resistir, 
apenas estamos empezando a de-
finir nuestras prioridades, a armar 

un plan de gobierno. Tenemos por 
ahora una lista de intenciones. 
Quisiera mencionar alguno de los 
aspectos primordiales.

Queremos promover un au-
mento sustancial de la cobertura 
de la educación superior como 
se dijo en Bogotá, ver durante el 
programa de nuestro presidente 
Gustavo Petro. Queremos fortale-
cer financieramente las universi-
dades públicas para ir resolvien-
do los problemas estructurales 
de recursos. Queremos poner en 
la práctica un ambicioso plan de 
infraestructura educativa. Quere-
mos trabajar con el sector cultura 
para tener una jornada extendida 
donde la cultura las artes la mú-
sica hagan parte de la educación 
de esa concepción de la educa-

ción como florecimiento humano. 
Queremos trabajar con las regio-
nes de nuestro país para cerrar 
las brechas de aprendizaje que 
resultaron como consecuencia de 
la pandemia

Creemos que el sector educa-
tivo sea protagonista de las histo-
rias de desarrollo y protagonistas 
de la búsqueda de reconciliación 
y paz en nuestro país. Esto es lo 
que queremos, un sector educati-
vo comprometido con la paz, una 
educación para la paz.

Además, promover algunas 
reformas importantes legales a 
la ley 30 del año 1992. Hacia el 
año entrante al sistema general 
de participaciones que definen los 
recursos para la educación y pro-
bablemente, también, durante la 
próxima semana, empezaremos a 
trabajar en una reforma al Icetex.

Por ahora yo quiero terminar 
reintegrando esa intención cuan-
do tuve una conversación con 
este presidente hace 20 días. Él 
me dijo, es por esto, por nuestro 
sector seremos recordados Ese 
es el tamaño de nuestro desafío, 
nuestra mayor dimensión es llevar 
a cabo entre todos, colectivamen-
te una transformación de nuestro 
sector de la educación, de nuestro 
país para que seamos recordados.

Por ahora reitero vuelvo y re-
pito ese compromiso de trabajar 
juntos y le mando un abrazo a to-
dos de todo corazón”

Gustavo Petro, Presidente de la República.

Cuando Alejandro Gaviria dijo que a Petro se le desbarata el Gobierno en seis u ocho meses. Fotos: Colprensa.

En un encuentro con motivo del Día
Internacional de los Pueblos Indígenas,

el Mandatario destacó la misión que
tendrá la dirigente arhuaca Leonor

Zalabata como Embajadora de
Colombia ante la Organización de las

Naciones Unidas (ONU).
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Instagram es una de las redes 
sociales más populares del mo-
mento. En verano, por ejemplo, se 
convierte la plataforma en donde 
miles de usuarios tienen la oportu-
nidad de compartir los lugares que 
visitan durante sus vacaciones. 
Debido a esta notoriedad, la pla-
taforma se prepara para integrar 
próximamente una nueva forma 
de publicar fotos dándole pantalla 
completa.

La proliferación de otras apli-
caciones ha obligado al servicio 
propiedad de Meta a innovar y 
buscar otras formas de satisfacer 
las necesidades de los usuarios.

Esta novedad es la decisión fi-
nal que toman desde adentro, ya 
que la mayoría usa la app para su-
bir fotos y tener otra alternativa es 
ideal para obtener imágenes que 
no se habían visto antes, cada una 
apreciada por el formato.

Una decisión que Instagram 
ya ha tomado

Esta característica que Instagram 
planea agregar pronto no es nada 
nuevo, ya que la compañía anun-
ció hace unas semanas su in-
tención de ofrecer un diseño de 
pantalla completa, muy similar a 

TikTok. Sin embargo, parece ha-
ber retrocedido en último lugar, 
aunque al final todo apunta a que 
seguirán adelante.

El CEO de la plataforma, Adam 
Mosseri, quien confirmó que las 
pruebas de integración de fotos a 
pantalla completa comenzarán lo 
antes posible. Esto significa que 
es solo cuestión de tiempo antes 
de que los usuarios tengan el pla-
cer de publicar fotos con la rela-
ción de aspecto 9:16.

La transmisión en vivo fue pú-
blica en su Ask Me Anything sema-
nal, donde los usuarios pregunta-
ron si había alguna característica 
visual interesante en el camino, 
Mosseri respondió: “una de las 
cosas que esperamos probar en 

una semana o dos es el soporte 
fotográfico en 9:16″.

Según las declaraciones, el ob-
jetivo de la medida es hacer igua-
les los videos y las fotos: “Puedes 
tener vídeos altos, pero no puedes 
tener fotos altas en Instagram. Así 
que pensamos que tal vez debe-
ríamos asegurarnos de tratar a 
ambos por igual”.

Instagram actualmente usa 
una relación de aspecto de 4:5 
para las imágenes en la aplica-
ción. Entonces, para cargar una 
publicación con una imagen con 
una relación de aspecto diferen-
te, se debe agregar un borde a los 
lados, lo que puede estropear por 
completo la captura.

Este cambio pretende acabar 

con este problema y dar más liber-
tad a los usuarios para compartir 
contenido, aunque la empresa 
intentó forzar la relación y no fun-
cionó.

Este cambio es necesario 
para no quedar atrás ante 

la competencia
Sin duda, TikTok ha revolucionado 
las redes sociales con su formato 
dinámico de pantalla completa. 
Esta es la principal razón por la 
que Instagram decidió apostar por 
los llamados Reels, es solo cues-
tión de tiempo que el cambio afec-
te a las fotos.

Del mismo modo, la empresa 
también ha trabajado para que los 
videos apaisados se muestren co-
rrectamente en esta función, por 
lo que parece que su objetivo es 
brindar soporte para todos los for-
matos posibles.

Una decisión a favor del usua-
rio, que se podrá realizar un cam-
bio en su perfil de Instagram con 
fotos creativas. Por supuesto, 
actualmente se desconoce cuán-
do llegará esta prueba visual de 
pantalla completa, pero el CEO 
dice que podría comenzar en una 
semana o dos.

Instagram Lite permite ver 
el Inicio sin anuncios ni 

publicidad
Una forma simple de librarse de la 
publicidad de Instagram es usan-
do la versión ligera de la app. Sí, 
Instagram Lite.

Es la misma app de Instagram 
que se usa siempre, pero es mu-
cho más ligera y consume menos 
datos. Y volviendo al tema que 
interesa, no tiene publicidad. A 
simple vista no se notarán cam-
bios cuando uno se desplaza por 
el feed, así que no se extrañará la 
interfaz de la app original de Ins-
tagram.

Pero a medida que se usa Ins-
tagram Lite, se podrán ver algunas 
diferencias. Por ejemplo, no cuen-
ta con la opción para cambiar en-
tre el feed de las personas que se 
siguen y los favoritos.

Y puede que también se eche 
de menos algunas funciones 
cuando se creen las publicacio-
nes, Historias o los Reels. Pero 
si se quiere quieres librar de los 
anuncios, este es un truco que se 
puede aplicar usando una de las 
apps oficiales de Instagram.

Su uso permitiría clasificar pro-
ductos o rechazarlos si se alejan 
del estándar de "calidad óptimo" 
o adaptar los procesos de elabo-
ración cuando se identifica que 
las propiedades del alimento no 
son "correctas". El sistema ha sido 
patentado por la UPV en colabora-
ción con el CSIC e I+dea, Centro 
de Innovación Aplicada de Cereal-
to Siro Foods, según la institución 
académica.

La textura es una propiedad 
de calidad "muy" relevante en la 
industria alimentaria, que se ve in-
fluida por muchos factores, como 
la materia prima del producto o 
el proceso de elaboración. Por 
ejemplo, en el caso de una galleta, 
un horneado demasiado intenso 
puede hacer que resulte muy dura 
(o quebradiza) y unhorneado defi-
ciente puede llevar a texturas ex-
cesivamente blandas.

Por otro lado, la variación de 
textura también puede deberse a 
pequeños cambios de composi-
ción, por ejemplo, humedad, o a 
otros factores. "Con este sistema 
es posible evaluar y conocer las 
propiedades de calidad del ali-
mento de forma instantánea en 
la línea de producción, sin tocarlo 
en ningún momento. Sería como 

hacer una ecografía del producto 
pero sin contacto con el sensor", 
ha explicado José V. García-Perez, 
investigador del Grupo de Análisis 
y Simulación de Procesos Agroali-
mentarios (ASPA) del departamen-
to de Tecnología de los Alimentos 
de la UPV.

"En la línea de producción, los 
productos circulan a una veloci-
dad elevada y, dada la naturaleza 
del producto, es imposible em-
plear técnicas convencionales de 
ultrasonido con acoplamiento por 
líquidos o geles. Además, como 
la superficie de los productos es 
muy irregular, es difícil lograr una 
adecuada transmisión del ultraso-
nido", ha detallado el investigador 
del CSIC Tomás Gómez, del Institu-
to de Tecnologías Físicas Leonar-
do Torres Quevedo (ITEFI).

La tecnología desarrollada 
por Gómez y el testo del equipo 
del ITEFI logra superar esos pro-
blemas gracias a un conjunto de 
emisores y receptores de "gran 
sensibilidad" y ancho de banda, 
combinados con un procedimiento 
de toma de medidas y procesado 
de señal que permite determinar 
la textura del producto. El sensor 
patentado por la UPV, en colabo-
ración con el CSIC e I+dea, des-

taca también por su bajo coste y 
su sencilla implementación en las 
líneas de proceso.

Cómo funciona
La medida consiste en generar 
una onda ultrasónica que viaja a 
través del aire, penetra en el ali-
mento, se propaga en su interior 
y, de nuevo, a través del aire, se 
recoge en el receptor para su aná-
lisis. Las propiedades mecánicas 

del alimento, de las que depende 
la textura, modifican la velocidad 
y atenuación de la ondaultrasóni-
ca, de las que se pueden inferir 
las propiedades texturales "de in-
terés", y así identificar productos 
que no cumplan con el estándar 
de calidad. Su implementación 
en la línea de producción permite 
analizar el 100% de la producción.

"Además, en el contexto digital 
de la Industria 4.0, el interés de 

este dispositivo aumenta por la 
necesidad de obtener la máxima 
información relevante de toda la 
producción. No existe en el mer-
cado otro tipo de tecnologías (sen-
sores) que permitan realizar esta 
medida en línea de proceso y a un 
bajo coste y que pueda responder 
a esos nuevos desafíos de la in-
dustria alimentaria, como lo hace 
nuestro equipo", ha concluido José 
V. García-Perez.

Instagram prepara una actualización para mostrar 
las fotografías en pantalla completa

Investigadores de la UPV desarrollan un "ecógrafo" 
para comprobar el estado de los alimentos sin
tocarlos

Según el CEO de Instagram, Adam Mosseri, la novedad podría llevar en una semana o dos.

Investigadores de la Universitat Politècnica de València (UPV), pertenecientes al Departamento de Tec-
nología de los Alimentos, han desarrollado un nuevo sistema ultrasónico no invasivo para la industria 
alimentaria que permite analizar, a modo de un "ecógrafo", la textura de productos derivados de cereales, 
como galletas, pan, snacks y pasta, entre otros muchos, sin tocarlos, y en tiempo real.

Fuente: Efe.

Investigadores de la UPV desarrollan un "ecógrafo" para comprobar el estado de los alimentos sin tocarlos.
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DEPORTES

Transfermarkt, portal espe-
cializado en fichajes, realizó 
un gráfico en el que muestra 
la evolución de los clubes se-
gún las ganancias obtenidas 
por transferencias de futbo-
listas desde el año 2000, en 
el que 13 equipos, todos eu-
ropeos, han ingresado más de 
1.000 millones de euros por 
venta de jugadores.

Juventus lidera este esca-
lafón con 1.579 millones de 
euros ingresados por fichajes, 
aunque su balance es negati-
vo, ya que en ese periodo de 
tiempo ha invertido más de 
2.300 M€ contratando juga-
dores. El podio lo completan 
dos equipos portugueses: 
Benfica con 1.408 M€ y Porto 
con 1.355 M€.

Seis colombianos entre las 
ventas millonarias de Porto
Este portal no tiene en cuenta 
las variables acordadas en los 
negocios, por lo que Luis Díaz 
aparece como la segunda ven-
ta más alta de Porto en este 

siglo con 47 M€, superado por 
Éder Militao, quien se marchó 
a Real Madrid a mediados de 
2019 por 50 M€.

En el top 10 de las ventas 
millonarias del club portugués 
aparecen otros tres colom-

bianos. James Rodríguez es 
tercero con los 45 M€ que 
pagó Mónaco por él; Falcao se 
ubica sexto con 40 M€ al At-
lético de Madrid, mismo club 
que pagó 35 M€ por Jackson 
Martínez.

Otros dos que han dejado 
ganancias al Porto, tanto por 
ventas como por cesiones, 
son Freddy Guarín y Juan Fer-
nando Quintero. El primero 
estuvo a préstamo en el Inter 
por 1.5 M€, que después pagó 
11 M€ por él, mientras que el 
volante creativo fue a Rennes 
por medio millón de euros y 
fue fichado por River Plate por 
3.75 M€.

Entre estos seis jugadores 
aportaron el 13.5% de los in-
gresos totales de Porto en los 
últimos 22 años.

Tres clubes sudamericanos 
entre los 50 primeros

Para encontrar al primer sud-
americano en este escalafón 
hay que ir hasta el puesto 44, 
donde aparece River Plate, 
con un total de 515.85 millo-
nes de euros ingresados por 
transferencias, entre las que 
se destaca la de Juan Pablo 
Ángel, novena venta más cara 
del Millonario en este siglo: 
14.4 M€ al Aston Villa.

Sao Paulo en el puesto 48 
con 454.91 M€ y Boca Juniors 
en la casilla 49 con 434.03 
M€ ingresados por ventas de 
jugadores desde el año 2000 
son los otros clubes sudame-
ricanos en el top 50 de este 
escalafón.

¡Se acerca el inicio del 
Mundial Femenino Sub 20! 
Con la presencia de 16 equi-
pos, divididos en cuatro gru-
pos, iniciará este miércoles en 
Costa Rica la décima edición 
de la competencia FIFA. En to-
tal serán 32 partidos que se 
disputarán en dos sedes: el 
Estadio Alejandro Morera Soto 
de Alajuela y en el Estadio Na-
cional de Costa Rica de San 
José. Esta será la segunda 
participación de la Selección 
Colombia, que jugará el par-
tido inaugural ante Alemania.

El formato del torneo será 
el mismo de las últimas ocho 
ediciones con cuatro seleccio-
nes divididas en cuatro gru-
pos en donde avanzarán los 
dos mejores. Posteriormente 
se disputarán cuartos de final, 
semifinal y final para definir el 
nuevo campeón. Alemania y 
Estados Unidos son los países 
con más títulos, con tres cada 
uno. Siguen Corea del Norte 
(que se retiró para participar 
en esta edición) con dos y Ja-
pón con uno, conseguido en 
Francia 2018.

Grupos del Mundial 
emenino

El Mundial Femenino Sub 20 
contará con cuatro seleccio-
nes de la UEFA, cuatro de la 
CONCACAF, tres de la AFC, dos 
de la CONMEBOL, dos de la 
CAF y una de la OFC. Colombia 
y Brasil, las representantes de 
Sudamérica.

“Todos los países partici-
pantes de esta edición compi-
tieron al menos una vez en la 
Copa Mundial Femenina Sub-
20 de la FIFA. Brasil, Alema-
nia, Estados Unidos y Nigeria 
son los que más presencias 

tienen: nunca faltaron al cer-
tamen, y será su décima edi-
ción consecutiva”, informó la 
FIFA.

Historia de Colombia en 
Mundial Femenino Sub 20

La Selección Colombia dispu-
tará por segunda vez el Mun-
dial Femenino Sub 20. Su 
primera y única participación 
fue en Alemania 2010 don-
de logró el cuarto lugar. En el 
primer juego empató 1-1 con 
Francia con anotación de Lady 
Andrade, que marcó el primer 
gol de Colombia en Mundiales 
Femeninos. En la segunda jor-
nada perdió 3-1 con Alemania, 
que terminó como campeona, 
y posteriormente goleó 3-0 a 
Costa Rica en el último par-
tido de la fase de grupos con 
dos goles de Daniela Montoya 
y uno de Yoreli Rincón.

En los cuartos de final en-
frentó a Suecia y la venció 2-0 
con tantos de Yoreli Rincón, 
anotación que logró el premio 
al ‘Mejor Gol del Mundial’, y 
Tatiana Ariza. En las semifina-
les se enfrentó a Nigeria y per-
dió 1-0, quedando relegada 
al partido por el tercer puesto 
donde enfrentó a Corea del 
Sur, con la que perdió por la 
mínima diferencia.

Colombia en esta edición 
2022 de Mundial Sub 20

La Selección Colombia clasi-
ficó al Mundial de Costa Rica 
luego de terminar subcam-
peona del Sudamericano que 
se disputó en Chile, donde 
dejó un saldo de cuatro parti-
dos ganados, dos empatados 
y uno perdido. Dentro del plan-
tel se encuentran cinco juga-
doras que viene de disputar 

la Copa América Femenina de 
mayores: Linda Caicedo, Gi-
sela Robledo, Gabriela Rodrí-
guez, Natalia Giraldo y Ángela 
Barón.

Dentro del plantel de 21 ju-
gadoras citadas por el técnico 
Carlos Paniagua, únicamente 
tres juegan en el exterior. In-
dependiente Medellín y De-
portivo Cali son los equipos 
que más aportan con cinco 
cada uno. Karla Torres con 15 
años, 9 meses y 27 días es la 
jugadora más joven del plan-
tel, mientras que Valentina 
González, Liced Serna, Maria 
Camila Reyes, Gisela Robledo 
e Ilana izquierdo ya tiene los 
20 años cumplidos.

Colombia disputará su pri-
mer partido el miércoles 10 de 
agosto a las 12:00 p.m. (hora 
colombiana) ante Alemania. 
En la segunda jornada, el sá-
bado 13 de agosto a las 5:00 
p.m., se medirá a México. En 
el cierre de la fase de grupos, 
el martes 16 de agosto a las 

6:00 p.m., se enfrentará a 
Nueva Zelanda.

Las figuras a seguir en el 
Mundial Sub 20

Michelle Cooper: La delante-
ra de la Selección de Estados 
Unidos fue la goleadora con 
ocho anotaciones del Cam-
peonato Femenino Sub-20 
de la Concacaf de 2022, en 
que también salió campeón, y 
además se llevó el premio a la 
mejor jugadora del certamen.

Linda Caicedo: Aunque la ata-
cante no pudo estar en el Sud-
americano Sub 20 por lesión 
llega a reforzar el frente de 
ataque de la Selección Colom-
bia. La futbolista viene de dis-
putar la Copa América Feme-
nina en la que jugó todos los 
partidos, terminó como sub-
campeona, fue elegida como 
la mejor jugadora del campeo-
nato e integró el XI Ideal de la 
Conmebol.

Julia Bartel: La centrocampis-
ta del Barcelona anotó el gol 
que le dio el título a España 
ante Noruega en el Campeo-
nato Europeo Femenino Sub-
19 de la UEFA 2022. Suma 20 
partidos con la Roja en todas 
su categorías menores y a sus 
18 años ya empieza a sumar 
minutos en el primer equipo 
del Barça.

Sarah Mattner-Trembleau: 
La centrocampista anotó tres 
goles en tres partidos con Ale-
mania y fue la segunda golea-
dora del Campeonato Europeo 
Femenino Sub-19 de la UEFA 
2022. Actualmente juega en 
el First Vienna FC de Austria.

Lauren: La defensora es la 
única jugadora de la Selec-
ción de Brasil que no juega en 
la liga local. La futbolista de 
19 años disputó 11 partidos 
en el Madrid CFF en la Liga 
Iberdrola.

Díaz, James... Ventas que ponen a Porto tercero 
en ganancias

Abecé de Colombia y el Mundial Femenino Sub 20

El club portugués ha obtenido más de 1.300 M€ en transferencias en este siglo. Seis colombianos han 
dejado varios millones en ingresos.

Este miércoles, la Selección colombiana disputará el partido inaugural de Costa Rica 2022 enfrentando 
a Alemania. Formato, historia, figuras...

Luis Díaz y más ventas millonarias del Porto por jugadores colombianos. 

Gisela Robledo, delantera de la Selección femenina de fútbol de Colombia.
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para contactarlos vía
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https://wa.link/lka2dz
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Asegúrate de que colocas tus pies en el lugar correcto, y 
luego mantente firme.

— Abraham Lincoln
“ “
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